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Präsident:
W i r  sind beschlußfähig, ich eröffne die S i tz u n g .  D e r  

H e r r  S c h r i f t f ü h re r  w i rd  die G ü te  h a b e n ,  d a s  P ro to k o ll  
der letzten S i t z u n g  v orzn tra gen .  ( S c h r i f t f ü h r e r  M u l l e y  l ies t  
dasselbe. —  Nach der V e r l e s u n g :) I s t  e tw a s  gegen die 
F as su n g  des P ro to k o l l s  ; u  e r i n n e r n ?

Abg. D r .  S orn a« :
I c h  m u ß  n u r  bemerken, daß ich keinen A n t r a g  a u f  S c h lu ß  

der S i t z u n g  in  der letzten S i t z u n g  gestellt habe, sondern  ledig
lich sagte, daß  nach § .  2 9  der G eschä f tso rd nu ng  der G e 
genstand , ü ber  welchen der B e r ic h t  des LaudeSausschusses 
erst kaum  einen T a g  in  den H ä n d e n  der hochverehrten 
M i tg l i e d e r  i s t ,  nicht au f  der T a g e s o r d n u n g  stehen u nd  
daher auch nicht z u r  D e b a t t e  gebracht werden kann .  D a s  
w a r  meine B em erku ng .

Präsident:
D a s  P ro to k o ll  w i rd  demgemäß rect is ie ir t  werden.

Abg. D r. Costa:
I c h  erlaube m i r  die B em erk u n g ,  daß  ich bei der B e 

g rü n d u n g  m e ines  A n t r a g e s  au f  S c h lu ß  der S i t z u n g  u n t e r  
anderen  G r ü n d e n  nicht den vorgeschrit tener S ess io nS d aue r ,  
sondern  den der vorgeschrittenen S i t z u n g s d a u e r  angeführ t  
habe, nachdem n n te r  2aud tagssession  v erfassungsm äßig  e tw as  
ganz  anderes  verstanden w ird .

XXI. Sitzung.

P r ä s i d e n t :
D a s  P ro to ko ll  w i rd  auch in  dieser B e z ie h u n g  rectisi- 

e i r t  werden. ( Z u m  S c h r i f t f ü h r e r  g ew en de t : )  UebrigenS w a r  
die nächste S i tz u n g  fü r  S a m s t a g  a n b e ra u m t  w orden .

W e n n  w eiter  n ichts  gegen d a s  P ro to ko ll  eingewendet 
w i r d ,  so erkläre ich dasselbe a l s  vom  hohen H au se  ge
nehm igt .

I c h  habe dem hohen H a u se  Nachstehendes bekannt zu 
g e b e n : I c h  a l s  O b n i a u n  über  den Rechenschaftsbericht lade 
die H e r re n  C o m itöm itg l ie der  f ü r  heute N ac h m i t tag  5  U h r  
zu einer  S i t z u n g  ein.

D e r  Ausschuß fü r  die R e g ie r u n g s v o r la g e ,  betreffend 
d a s  Wasserrechtögesetz, h a t  sich c o ns t i tn i r t  u nd  h a t  mich 
zum  O b m a n n  u n d  H e r r n  D r .  C osta  zu m  S c h r i f t fü h re r  
e r n a n n t .  U n te r  einem habe ich auch die dieöfüllige R e g ie 
ru n g s v o r la g e  heute n n te r  die H e r r e n  Abgeordneten verthei- 
len lassen. D i e  nächste S i t z u n g  dieses Ausschusses werde 
ich a m  Schlüsse der  heutigen S i t z u n g  bekannt geben.

E s  ist m i r  vorn Abgeordneten  D r .  Costa  folgende 
P e t i t io n  überreicht w o r d e n ,  welche von ihm  a l s  L a u d ta g s -  
abgeordncten cinbeglcitet w u rd e  ( l i e s t ) :

„ H o h e s  L a n  d e S p r  ä  f i  d i n  m !
D i e  beiliegende z w a r  an  mich stylisirte C ing ab e  der 

Gem eindevorstehung  von  S a g u r j e  u n d  G r a f e n b r u n n  (Knezak) 
im  Bezirke Feistritz  en thä l t  offenbar eine eigentlich a n  den 
L a n d ta g  gerichtete P e t i t io n ,  d ah in  gehend: der hohe L a n d 
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tag  wolle die Abstellung der in  derselben geschilderten D e -  
v as t i run gen  in  den Schneeberger  W a ld u n g e n  bei der hohen 
R e g ie ru n g  b efürw orten ,  u n d  sich f ü r  den Schutz  der holz- 
berechtigten ehemaligen U n te r th a n e n  verwenden.

I c h  beehre mich d a h e r ,  diese E in g a b e  an  den hohen 
L a n d ta g  zu leiten ,  d a m i t  selbe dein Peti t ionSansschusse  zn- 
gewiesen und  der v erfassungsm äßigen  B e h a n d lu n g  u n t e r 
zogen werde."

I n  dieser F o r m  u n te r l ieg t  cs keinem Anstande, daß 
diese P e t i t i o n  im  L andtage  an gen om m en  werde. I c h  stelle 
daher die A n f r a g e ,  ob d a s  hohe H a n S  einverstanden ist, 
d aß  diese P e t i t io n  z u r  E r le d ig u n g  dem Peti t ionöausschnsse  
zugewiesen werde.

(N ach  einer P a n s e :)
W e n n  keine E in w e n d u n g  geschieht, so betrachte ich den 

A n t ra g  a l s  von, hohen H an se  genehmigt.

W i r  kommen n u n  zum  zweiten G egenstand  der T a 
g e s o rd n u n g ,  d a s  ist die P r ü f u n g  des W a h lo p e ra te s  der 
H a n d e ls -  und  Gew erbekam m er.

E s  ist m i r  in  diesem Augenblicke voin H e r r n  J o h a n n  
N epom uk H o rak  folgende R e s ig n a t io n s  - Anzeige übergeben 
w orden  ( l i e s t ) :

„ H o h e s  L a n d t a g s p r ä s i d i u m !
W ie w o h l  ich d a s  m i r  durch die o rd n u n g sm ä ß ig e  W a h l  

der löblichen H a n d e ls -  u n d  G ew erbekam m er zum  LandkagS- 
abgeordneten  geschenkte V e r t r a u e n  zu w ü rd igen  u nd  hoch zu 
schätzen weiß ,  so erachte ich doch —  in  E r w ä g u n g ,  daß die 
D e b a t t e  über  deu diesbezüglichen B er ich t  des löblichen L a n 
desausschusses eine lange ,  kostbare Z e i t  des hohen L an d tag es  
in  Anspruch nehmen dürfte ,  daß die Landtagssessiou nach 
der möglichen V o rau ss ich t  ihrem  E nd e  n a h t , und  daß b is  
z u r  W iede re inb e ru fu ng  des hohen L an d tag es  eine bezügliche 
N e u w a h l  durch die in  F o lg e  der eben stattfindendcn E r -  
g ä n z u n g sw a h le n  vervolls tändigte H a n d e ls  - u nd  Gewerbe- 
kam m er ermöglicht w i rd  —  d afü r ,  von m einem  bezüglichen 
M a n d a t e  keinen G ebrauch  zu machen u n d  solches h iem it  
zurückzulegen."

H ie m i t  en tfä l l t  dieser G egenstand  von der T a g e s o r d 
n u n g  u n d  ich werde von dieser R es ig n a t io n  des H e r r n  
H o ra k  die löbliche H a n d e ls -  u n d  Gew erbekam m er in  K ennt-  
n iß  setzen.

W i r  kommen n u n  zum  d r i t te n  G egenstände der T a g e s 
o rd n u n g ,  d. i. A n t r a g  au f  A b än d e ru n g  der L an d cso rd n u u g  
u n d  L a n d e sw a h lo rd n n n g .  E s  findet heute lediglich die B e 
g rü n d u n g  dieses A n t r a g e s  s t a t t ; da der A n t ra g  den H e r re n  
ohnedies an f  ihren  P u l t e »  v o r l i e g t , fo enthalte ich mich 
der B o r le sn n g  desselben und  gebe dem H e r r n  A ntragste l le r  
D r .  C osta  d a s  W o r t  z u r  B e g r ü n d u n g  seines A n t ra g e s .

Abg. D r.  C o s ta :
H o h e  V e r s a m m l u n g !

D i e  F r a g e  e iner  A en de run g  der Landesversassnng  ist 
gewiß von  höchster Wichtigkeit und  kann d a n n  nicht bezwei
felt werden, w enn  m a n  den E in f lu ß  einer Landesverfassung 
a u f  alle socialen u nd  rechtlichen Verhältnisse  ü b e rh au p t  nicht 
zu bestreiten verm ag.

D i c  F r a g e  einer A en d e ru n g  der Landesverfassung vor 
dieses hohe H a u S  zu b rin g e n ,  erachte ich aber u m  fo m ehr  
f ü r  vollkommen berechtig t ,  nachdem bekanntlich diese V e r 
fassung eine oc troy ir te  u n d  von: Landtage  selbst einer ge
timte» P r ü f u n g  noch nicht unterzogen  ist, nachdem cs sich also 
f ü r  den hohen L an d tag  jedenfa lls  d a ru m  handeln  m u ß , zu

f ragen ,  ob diese L an d eso rd n u n g  und  L an d e sw a h lo rd n u n g  
den B e d ü r f n i s s e n , den e ig e n tü m l ic h e n  V erhäl tn issen  dieses 
H erz o g th u m S  vollkommen entspricht, oder ob und  welche 
A endernngen  d a ra n  w ünschenswerth  erscheinen u n d  a u f  w e l
chen W egen  dieselben zu S t a n d e  gebracht werden sollen.

D e r  A n t r a g  findet feine formelle B erech t igu ng  auch im  
letzten P a r a g r a p h e  der L a n d e sw a h lo rd n u n g .  D i e  R e g ie 
ru n g  h a t  bei Veröffen tlichung  dieser Landesverfassung offenbar 
selbst v o r  A u gen  g e h a b t ,  daß dieselbe nicht b los  einer R e 
fo rm  zit unterziehen m ö g l ic h , sondern daß sie einer  d e ra r 
tigen R e fo rm  auch bedürftig  fein d ü rs te ,  denn sie h a t  im  
§ .  5 4  der L an d e sw a h lo rd n n n g  ausdrücklich festgesetzt, daß 
in  der ersten sechsjährigen Land tag sw ah lper io de  die Landcs-  
w a h lo rd n u n g  ohne diejenige M a j o r i t ä t  geändert  werden kann, 
welche im  ersten Absätze dieses § .  5 4  fü r  die folgende 
S e s s io n  vorgezeichnet ist.

B e i  dem voraussichtlich nahen  Schlüsse der g eg en w är
tigen S i tz u n g sp e r io d e  ist es selbstverständlich nicht möglich, 
dem hohen H an se  a n zn ra th en ,  in  die meritorische P r ü f u n g  
der V erfa ssun g  unseres Landes selbst c in zn g eh en , sondern  
es m u ß  sich fü r  u n s  n u r  d a r u m  h a n d e ln ,  die M ö g l i c h 
k e i t  einer A enderung  unsere r  Landesverfassung  auch fü r  
die nächste Z e i t  aufrecht zu erhalte».  D i e s  beabsichtige» 
die beide» P u n k te  l  und 2  m e ines  A n t ra g e s ,  durch welche, 
u n d  zw a r  durch den ersten P u n k t  eine A en de run g  der Landes-  
o rd n n n g  dah in  stattsinden soll, daß in  dieser ersten u n d  der 
zweiten sechsjährigen L andtagSw ahlper iode  auch dic A enderung  
der L a n d eso rd n u n g  n u r  m i t  einfacher, obsolnter M a j o r i t ä t  
möglich feiu s o l l , w äh ren d  der 2 .  P u n k t  die A u sd e h n u n g  
des f ü r  die erste W ahlp er iod e  ohnedies dem hohen Landtage  
zustehenden Rechtes der A cndcrnng  einer W a h lo r d n u n g  auch 
f ü r  dic zweite L an d tag sw ah lper io de  bezielt. E s  ist aber 
diese A u sd e h n u n g  au f  die nächste L an d tag sw ah lpe r io de  in 
der E r w ä g u n g  eine unbedingt  n o th w e n d ig e , weil m i t  dein 
M ä r z  nächsten J a h r e s  unsere M a n d a t e  erlöschen , die erste 
sechsjährige L andtagSw ahlper iode  ih r  E n d e  erreicht h a t  u nd  
cs doch möglich ist, daß  b is  zu  jener Z e i t  der L an d tag  zu r  
neuerlichen B e r a t h n u g  und  Beschlußfassung nicht m ehr  cin- 
bcrnfcn w ird .  D a m i t  also jenes von der R eg ie ru n g  dem 
hohen Landtage c ingeräum tc  Recht nicht möglicherweise i l lu 
sorisch werde, erscheint es unbed in g t  nothw end ig ,  dasselbe au f  
die weitere sechsjährige L an d tag sw ah lper io de  auszudchucu .

D i e  A en de run g  der zweiten A linea  des § .  3 8  der 
L. £ \  rechtfertigt sich aber durch folgende E r w ä g u n g : E S  
ist gewiß eine sehr vorsichtige M a ß r e g e l , welche auch in 
allen Verfassungen  m ehr  oder weniger gchanbhobt und  fcst- 
gestctlt ist, daß Aendernngen  der Landesverfassung  n u r  m i t  
U cberroinbung gewisser Schwierigkei ten  durchgeführt  werden 
können. E s  ist dies zweckmäßig, einerseits u m  nicht den 
wechselnden F lu e tn a t io n c n  der M a j o r i t ä t e n  gegenüber einen 
im m erw äh rend en  Wechsel der Verfassung  möglich zu machen, 
andere rse i ts  aber  auch, weil eben die V erfassung ,  daö G r u n d 
gesetz, d as jen ig e  feilt soll, w a s  stabil,  w a s  fest bleiben soll, 
die F o r m ,  d as  G e b ä u d e ,  in welchem die m a nn ig fa l t ig e n  
focialcn V erhäl tn isse  ihre A u s b i l d u n g , ihre practifchc G e l 
tu n g  gew innen  können. Aber es kann dieser G ru nd sa tz  
doch n u r  G e l tu n g  haben, w enn  cs sich u m  eine Verfassung  
h a n d e l t , welche in einer gewisse» W eife  v e re inb ar t  w orden  
ist, w enn  es sich d a ru m  handelt ,  in eine V erfa ssun g  diesen 
S a t z  aufzunchtttctt, zu welcher die V o lk sv e r t re tu n g  selbst ih r  
gewichtiges V o tu m  mitgegebett hat.  W o  es sich aber erst 
mit eine Verfassung  handelt ,  welche S e .  M a j e s t ä t  a u s  der 
F ü l le  S e i n e r  M a c h t  u n s  selbst gegeben hat ,  do r t  erscheint 
cs zweckmäßig, daß die erste V e r e i n b a r u n g , also der erste 
A n t r a g  a u f  A enderung  in M i t t e  der LanöcSvcr trc t im g selbst 
auch ohne außerordentliche S c h w ie r ig k e i te n , also n u r  m i t



D r. Costa begründet seinen Antrag aus Aenderung der Lande«- und Landeswahlordnung.

jenen Schwierigkeiten, welche die Geschäftsordnung über
haupt vorschreibt, zum Beschlüsse erhoben werde.

D ie  Punkte 1 und 2  meines Antrages würden aber 
nicht gerechtfertigt erscheinen, wenn man nicht auch die 
F rage  zu beantworten vermöchte, ob cs überhaupt berech
tig t  is t ,  daß die Landesordnnng und Landeswahlordnung 
einer Aenderung, Resorm iruug, Besserung unterzogen werden 
soll. Also aus den meritorischeu Theil der Aenderung gehe 
ich setzt ein, selbstverständlich n u r  zur Begründung  meines 
A n tra g e s ,  nicht deshalb, daß das hohe H a u s  über diese 
von m ir  proponirteu Aenderungeu heute Beschluß fasse, 
nicht deshalb , daß diese Aendernngen überhaupt schon in 
der gegenwärtigen Session zur A usführung  gelangen.

J u  der Landesordnung wären cs besonders vier Pnnkte, 
welche einer sorgfältigen E rw ägung  und P rü fu n g  und 
allfälligen Aenderung wesentlich bedürftig wären, und zwar 
müßte zu allererst denn doch der §. 3  der L. O . ,  und 
namentlich die Bestimm ung der Zusammensetzung desselben 
einer sorgfält igen , genauen P rü fu n g  unterzogen werden. 
I c h  werde auf die übrigen Punkte, weil sic m it  allfälligen 
Aenderungeu der Landeswahlordnnng im innigsten Z u sam 
menhänge stchcn, dort zu sprechen kommen und erwähne 
hier n u r  eines einzigen. D ie  erste Zeile des §. 3  lautet:  
„ D e r  Landtag bestehe au s  3 7  M itg l iedern" .  N u n  da ent
steht doch die F ra g e ,  ob diese Anzahl der M itglieder des 
Landtages des Herzogthums K ra in  dem historischen Rechte 
unseres Landes auf einen Landtag entsprechend ist, ob ent
sprechend dem Bedürfnisse des Landes, entsprechend der 
Wichtigkeit und B e d e u tu n g , welche unser Land und dem
gemäß auch dessen Landtag haben soll.

Blicken w ir  zurück ans die F rage  des geschichtlichen 
Rechtes, so ist cs gar keinem Zweifel unterliegend, daß der 
Landtag des Herzogthums K ra in  in früheren Zeiten ans  
einer viel größeren Anzahl M itglieder bestanden hat nnd 
ich will beispielsweise n u r  einen einzigen L a n d ta g , freilich 
einen derjenigen in s  Gcdächtniß r u f e n , welche gerade zu 
den wichtigsten gehört h aben , die jemals in diesem S a a l e  
getagt haben ; es ist der 19. J u n i  1 7 2 0  der T a g , an 
welchem der Landtag des HcrzogthumS K ra in  die p ragm a
tische S a n c t io n  angenommen hat. An diesem Tage zählte 
lau t  vorhandenem Protokolle die V ersam mlung ohne den
Landeshauptmann 6 4  Mitglieder. Und dennoch, meine 
H e r r e n , w a rn t  dam als  n u r  zwei S tä n d e  in diesem Hause 
vertreten, der dritte S t a n d  n u r  durch einige wenige B ü r 
germeister einiger laudesfürstlichen S tä d te  und M ärkte , der 
vierte S t a n d , der heute eine so große Z a h l  von Abgeord
neten in unsere Versam mlung sendet, w ar  dam als  untiertreten.

W enn  w ir  also die damalige Zahl der Abgeordneten 
m it  der heutigen vergleichen, so erscheint c s , daß die Zahl 
von 3 7  Abgeordneten doch nicht im entsprechenden V erhäl t
nisse zum historischen Rechte unseres Landes steht.

N im m t  m au  die Frage des Bedürfn isses ,  so wird
auch iu dieser Richtung kaum bestritten werden können, 
daß eine größere Z ah l  von Abgeordneten, insbesondere so
lange die Interessenvertretung, die Vertretung der drei Curien 
in  diesem hohen Hanse stattfindet, wohl unbedingt noth- 
wcndig ist, nothwendig, weil n u r  in einer größeren Anzahl 
von Vertretern  die nothwendigen Kräfte sich f in d e n , um  
alle diejenigen Geschäfte auch sorgfältig zu erledigen, welche 
in  einer Landtagssession V orkom m en, und gewiß werden be
sonders diejenigen Herren, welche in so vielen Ausschüssen, 
vielleicht iu der größeren Anzahl der Ausschüsse beschäftigt 
s i n d , sich gestehen müssen, daß es eine sehr anstrengende 
Arbeit ist, jeden zweiten T a g  Landtagssitzung nnd außerdem 
noch jeden T a g  ein oder zwci Ansschußsitzuugeu zu haben,
daß daher eine entsprechende Vermehrung der M itglieder
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des Landtages auch in dieser Beziehung n u r  wünschenswerth 
und ersprießlich sein konnte.

W a s  endlich drit tens  die F rage anbelangt, ob die b is 
herige Anzahl der Abgeordneten auch dem Ansehen entspricht, 
dem Gewichte entspricht, welches unser Land doch immerhin 
schon in Anspruch nehmen kann, und dessen Ausdruck der 
Landtag sein soll, so glaube ich, daß, wenn m an  die A n
zahl der M itglieder dieses Landtages m it  der Anzahl der 
M itglieder des Landtages von Kärnten, I s t r i e n ,  G ö r ;  oder 
selbst m it  der Anzahl der M itglieder des Landtages der 
reichsunmittelbaren S t a d t  Triest vergleicht, oder wenn m an  
die Anzahl der M itglieder unseres Landtages in  Vergleich 
stellt m it  der Anzahl der M itglieder der Gemeindevertre
tungen der S tä n d e  von W ien oder P r a g ,  wenn m an end
lich die Anzahl der M itglieder dieses Hauses in Vergleich 
stellt mit der Anzahl der M itglieder des Landtages des 
dreieinigen Königreiches, die tierhältnißmüßige Anzahl der 
Abgeordneten gegenüber der Z ah l  in diesem Hause nicht 
vorhanden is t ,  daß also auch iu dieser Richtung hin cs 
wünschcuswcrth nnd nothwcndig i s t , daß die Anzahl der 
M itglieder vermehrt, dadurch die Bedeutung des Landtages 
selbst gehoben und derselbe in die Lage gebracht werde, sein 
ganzes Gewicht iu alle jene Fragen zu werfen, welche ihm 
zustehe».

D e r  zweite Punk t ,  dessen Aenderung in unserem L an
desrechte und im allgemeinen S taa tsrcch te  begründet erscheint, 
ist der §. 4 , welcher l a u t e t :

„ D e r  Kaiser ernennt zur Leitung dcö Landtages aus  
dessen M i t te  den Landeshauptmann und dessen S te l lver
treter."

E s  ist die Z eit  nicht so ferne, wo der Landeshaupt
m ann  von K ra in  nächst der kaiserlichen M ajes tä t  daö H anp t  im  
Lande K ra in ,  und gleichzeitig dasjenige w ar, w a s  gegenwärtig 
der kaiserliche S ta t th a l t e r  und zugleich dasjenige, w as  jetzt 
der Landeshauptmann ist. E r  hatte in dieser S te l lu n g  auch 

| drei S te l lv e r t re te r : dcn B urgg ra fen  auf dem Schlosse in 
Laibach in Militärsachcn, dcn Landcsvcrwcser, der in seiner 
Abwesenheit bei Gericht im  sogenannten Landrechte prüsi- 
dirtc, nnd d rit tens  dcn Landcsvcrwaltcr, welcher sein S t e l l 
vertreter in po li t ic is  w ar. D a m a l s  wurde der Landes
hauptmann, trotzdem seine S te l le  eine viel umfassendere, 
eine viel wichtigere, diejenige w ar, die eigentlich die beiden 
Gewalten, die beiden gegenwärtig wichtigsten S te l len  des 
Landes K ra in  d am als  c u m n l i r te , dam als  a l s o , sage ich, 
wurde dieser Landeshauptmann dennoch von der Landschaft 
im offenen Landtagssaale gewählt, geradeso wie die 23er- 
ordneten, und zwar der Landeshauptmann lebenslänglich,

I die V e ro rd n ten  fü r ein T r ien n ium , welches Recht der freien 
W ahl unserer Landschaft auch in der Zeit  Ferd inands  II., 
der doch gewiß das  Selfgovernment sehr beschränkt hat, 
ungeschmälert blieb. D ie  Vcrordnctcn, fünf an der Z ah l ,  
wählten unter sich einen Alterspräsidenten , der in ihren 
S itzungen p rä f id i r te ; der Landeshauptmann hatte aber feinen 
eigenen lanbeSfjaupttuannfchaftlichen S c e r e t ä r , also einen 
Präfidiakfeeretär. Diese Rechte haben die S tä n d e  dieses 
Herzogthums K ra in  in ihrer Beschwerdeschrift vom 2 7 .  J u l i  
1 7 9 0  wieder geltend gemocht, und sie hoben besonders d a r
auf hingewiesen, daß, wenn m an  ihnen schon nicht das  Recht 
der W ahl geben wolle, ihnen doch gestattet werden möge, 
drei bis vier M ä n n e r  a u s  ihrer M i t te  zum Landeshaupt
m ann  vorznschlagen, wo es sodann S r .  M a jes tä t  Vorbe
halten bliebe, au s  diesen Dreien oder Vieren Einen zn er
nennen. S o  weit das historische Recht.

D a s  allgemeine S taa ts rech t  aber ist darüber einig, 
daß der P räsident einer coustitutiouellcu V ersam mlung aus  
freier W ahl  der Versammlung hervorgehen soll, weil er vor-
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züglich d a n n  in  der Lage ist, die volle U nabhängigkeit  der 
V e r s a m m lu n g  gegenüber der R e g ie ru n g  zn w ah ren ,  weil  cs 
vorzüglich d a n n  keinem Z w eife l  un ter l ieg t ,  daß  d a s  f re u n d 
schaftliche E in v e r s tä n d n iß ,  welches zwischen dem P r ä s i d iu m  
u n d  dem L an d tag e  stets herrschen soll, nicht ge t rüb t  werde. 
A u S  diesem G r u n d e  haben die ersten S ta a t r e c h t s l e h re r  sich 
gegen die E r n e n n u n g  der P rä s id e n te n  const i tu t ioneller  B e r -  
sam m lu u g e n  durch die R e g ie ru n g  au sg e sp ro ch en , u n d  ich 
g laube ,  cs sollte a u s  diesen G r ü n d e n ,  a u s  dem G r u n d e  des 
historischen Rechtes u nd  des allgemeinen S t a a t s r e c h t e s  der 
L a n d tag  sein a l te s  Recht r e c la m ireu  und  die freie W a h l  
des L a n d e s h a u p tm a n n s  m i t  V o rb e h a l t  der  B e s tä t ig u n g  
S r .  M a j e s t ä t  des K a ise r s  f ü r  sich in  Anspruch nehm en.

D e r  d ri t te  P u n k t  einer A euderüug  der L a n d eso rd n u n g  
betr iff t  § .  6 .  I m  § .  6 ,  A l in e a  1, w i rd  die F u u e t i o n s -  
d aucr  der Lau d tag sab geo rdn e ten  a u f  sechs J a h r e  bestimmt.

N u n  d a rü b e r ,  m eine H e r re n ,  ist nicht nö th ig  viel W o r te  
zu verlie ren,  d a rü b e r  n ä m l i c h , daß die D a u e r  von sechs 
J a h r e n  f ü r  einen Laudtag sab geo rdn e ten  denn doch viel zu 
hoch gegriffen ist. ( B e w e g u n g .)

W e n n  m a n  die konstitu tionellen  Verfassungen  und  E i n 
rich tungen  a l le r  S t a a t e n  der gebildeten W e l t  zusam m en  
n im m t ,  so g ib t  cs einige S t a a t e n ,  wo die F u n e t io n S d a u e r  
noch l ä n g e r  ist, aber  in  der R egel  ist die F u u c t io n s d a u e r  ; 
der  Abgeordneten  au s  die Z e i t  von  drei J a h r e n , höchstens 
v ier  J a h r e n  beschränkt. E s  ist denn doch no thw eud ig ,  einer 
sehr genaue»  P r ü f u n g  zn unterziehen, ob cs nicht auch bei 
u n s  räthlich scin w i rd ,  die F u u c t io n s d a u e r  der Abgeord
neten  au f  die Z e i t  von  drei J a h r e n  zn beschränken, u m  
dadurch dem Volke die M öglichkeit  zu geben, in jeder S e s 
sion wirklich die V e r t r e te r  seiner Ansichten auch im  L a n d 
tage sitzen zu scheu. B e i  einer  zu langen  D a u e r  ist denn 
doch zn sehr möglich, daß, wie eS ja  eben bei M enschen 
geht, eine A en de run g  der G e s in n u n g ,  sei es der A bgeord
neten, sei es der Ansichten des V o lk e s ,  e i u t r i t t ,  u u d  daß 
d a n n  jene H a r m o n ie  zwischen den Ansichten des Volkes und  
der Abgeordneten  nicht m ehr  besteht, welche j a  eigentlich die 
einzige B ü rg sc h a f t  des gedeihlichen W irk e n s  e ines L a n d 
tag es  ist.

Endlich w äre  a u s  der L a u d e so rd u u n g  a l s  än deru ng S -  
bedürf tig  au f  die erste A l in e a  des § .  41 hinznwciscn. D e r  
§. 41 s ag t :

„ D e r  Landtag  d a r f  m i t  keiner anderen L andesvertre-  
t u n g  e ines  anderen  K ro n la n d e s  in  Verkehr tre ten ,  auch 
d a r f  derselbe keine K und m ach un gen  erlassen."

N u n  die B e s t im m u n g  dieser A l in e a  ist m e iner  Ueber- 
zeuguug nach eine höchst u nw ich t ig e ; der L an d tag  w ird  sehr 
selten in  den F a l l  k o m m e n , m i t  einer än d e rn  LandeSvcr- 
t r e tu n g  in  Verkehr  zu t r e t e n , noch seltener w ird  sich der 
F a l l  ergeben, irgend eine K und m ach un g  zu erlassen. D e n 
noch sieht e s , ich möchte sagen, e tw a s  polizeilich a n s , in 
einer consti tutioncllcn  V erfa ssung  eine dera r t ige  B e s t im m u n g ,  
eine d erar t ige  Beschränkung  deö gleichberechtigten gesetzge
benden F a c t o r s  ausgeno m m en  zu scheu.

D a m i t  w ä re  ich m it  den allsälligen A b än d e ru n g en  der 
L a n d e s o rd n u n g  zu E n d e  und  komme n u n  zu r  L a n d e s w a h l -  
o rd n u n g .

B c i  dcr L a n d e s w a h lo rd n u n g  h and e l t  cS sich d an n  wieder 
u m  die F r a g e : S o l l  ü b e rh a u p t  eine ptineipielle A en de run g  
des ganzen S y s t e m s  eiiitrcten oder soll d a s  G egebene n u r  
dort  r c fo rm ir t  w erden , wo eö wirklich refo rm bedü rf t ig  i s t?

I c h  werde die erste F r a g e  g a r  nicht m i t  in  den K re is  
m einer  E rö r te ru n g e n  ziehen, ich werde mich vollkommen d a ra u f  
beschränken, d a s  Gegebene zu lassen, wie es i s t ,  u n d  n u r  
z e ig e n , wie m it  wesentlichen ab er  doch wenigen M o d i -  ,

sicationcn vielleicht ein gerechteres V e r h ä l tn iß ,  ein richtigeres 
Verhältnis? bergcstcllt werden könnte.

D e r  § .  1 s a g t :
„ F ü r  die W a h l  dcr Ageordneten  a u s  der Klasse des 

g roßen  G rundbes itzes  bildet d a s  ganze H e rz o g th u m  K ra in  
einen W ahlb ez irk ,"  

und  dcr  § .  1 0  b esag t:
„ D i e  Abgeordneten  dcr W ählerklassc des g roßen  

Grundbes itzes  sind durch directe W a h l  der g ro ß jäh r igen ,  
dem  österreichischen S t a a t s v e r b a n d e  ungehörigen  Besitzer 
jener  landtäslichen G ü t e r ,  deren Jah resschu ld igkeit  a n  lan -  
dessürstlichen R ea ls tenern  ( m i t  A u s n a h m e  des K r ie g s -  
zuschlagcs) wenigstens E in h u n d e r t  G u l d e n  b e t r ä g t , zu 
w ä h le n ."

N u n ,  meine H e r r e n ,  also d a s  charakteristische M e rk m a l ,  
u m  a l s  G roßgrundbesi tzer  w ah l fäh ig  zu fein, ist, d aß  inan  
Besitzer eines landtäflicheu G u t e s  fei. E s  ist g a r  keine 
F r a g e ,  welcher Gedanke dem Gesetzgeber bei dieser B e s t i m 
m u n g  vorgeschwebt ist, cS w a r  eben der U m stand ,  d aß  den 
historischen E r in n e ru n g e n  des Lan des  K r a in  R echnung  ge
t rag en  w e r d e , daß  die M öglichkeit  eröffnet w i r d . jene 
F a m i l i e n , welche so ausgezeichnet durch J a h r h u n d e r t e  an  
der S p i tze  des L an des  gestanden, sich durch eine ausreichende 
A n zah l  von V e r t re te rn  in diesem S a a l e  vertre ten  zn sehen.

O b  aber d a s  Ide e l le  auch im m e r  wirklich practifch ist, 
i leh r t  ein einfacher Einblick in die Liste der W ä h l e r  des G r o ß 

grundbesitzes. V o n  den landtäslichen G ü te r n  befinden sich 
noch einige in  den H ä n d e n  jener a l ten  historischen F a m i l i e n ,  
viele aber  sind au f  andere F a m i l i e n  übergegangen ,  die m it  
den historischen E r in n e ru n g e n  des Lan des  K r a in  in keinem 
wesentlichen Z u s a m m e n h a n g e  stehen. N u n  ergibt sich aber 

I die ganz einfache logische F r a g e : S o l l e n  die G ü t e r  oder 
sollen die P e r so n e n  rep räsen t i r t  s e in ?  O f f e n b a r  nicht die 
G ü t e r !  D e n n  welches selbständige In te re sse  können gerade 
n u r  die G roßgrundbes i tzer  l a n d t ä s l i c h e r  G ü t e r  gegen
über  den vielen G ro ßgrundbes i tzern  tu  K ra in  haben, welche 
keine landtäslichen G ü t e r  besitzen? W o l l t e  m a u  also den 

! G roßgrundbesi tz  r e p r ä f e n t i r e n , so m üßte  die B e s t im m u n g  
der landtäflicheu G ü t e r  f a l l e n , wollte m a tt  aber  die Ijisto» 
rischen E r in n e ru n g e n  rep rä fen ti ren ,  d an n  h a t  m a n  den Zweck 
verfehlt.

W e i l  d ies also, meine H e r r e n ,  verfehlt i s t ,  so sollte 
künftighin  d a s  W o r t  „ landtäs tich"  a u s  diesen P a r a g r a p h e n  
geschieden, der Großgrundbesi tz  seine selbständige V e r t re tu n g ,  
wie b i s h e r ,  h a b e n ,  aber  au sgedeh n t  au f  alle J e n e ,  welche 
wirklich nach dein U m fang e  ih re s  Besitzes, nach der Z a h lu n g  
ih re r  S t e n e r n  Großgrundbesi tzer  s i n d , und  eS w ird  hiebei 
dan n  sehr in E r w ä g u n g  zu ziehen s e i n , ob der S te u e r b e t r u g  
v on  1 0 0  fl. m i t  Rücksicht au f  die H ö h e , welche die S t e u e r »  
g egenw ärt ig  erreicht haben , nicht auch erh öh t  w erden  m u ß .  
D a s ,  meine H e r r e n ,  w äre n  die R e fo rm e n ,  welche in B e z u g  
au f  den Großgrundbesi tz  vorzuschlcigen w ä r e n ,  u n d  es käme 
n u r  noch die E r w ä g u n g  hinzu, ob es  zweckmäßig is t ,  auch 
d a n n  bei einer solchen A u sd e h n u n g  des W a h l re c h ts  den 
G ro ßg run db es i tze rn  n u r  einen einzigen W a h lk re i s  in  K r a in  
zu lassen, oder ob es nicht zweckmäßig w äre ,  a l len fa l ls  drei  
W ahlkre ise  f ü r  O b e r - ,  U n te r -  und  J u n e r k r a in  einzuführen, 
wodurch die selbständigen In te re ssen  des Großgrundbesi tzes  
jedes dieser T h e ile  des H erz o g lh u m ö  i l r a i i t  z u r  selbstän
digen V e r t re tu n g  u n d  G e l tu n g  kämen.

B e i m  W ahlrechte  dcr S t ä d t e  und  M ä r k t e  iil offenbar 
auch d a s  doppelte M o m e n t  zu unterscheiden , nämlich d a s  
historische Recht u nd  d a s  P r i n c i p  der In te re ssen ve r tre tu ng .  
—  H a n d e l t  eS sich u m  d a s  historische Recht dieser S t ä d t e  
und  M ä rk te ,  so findet m att  tut § .  3 eine R e ih e  von  S t ä d t e n  
und  M ä r k t e n  aufgezählt ,  welchen ein W ahlre ch t  historisch
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sicher nicht zusteht, und andererseits wieder, wenn man die 
Interessenvertretung ins Auge faßt, vermißt m an eine Reihe 
von M ärkten  in diesem P a ra g ra p h e  3 ,  welchen merkwür
digerweise kein Wahlrecht eingeräumt worden ist. ES muß 
also in der einen oder ändern B ez iehung , soll confequctit 
vorgegangen werden, der § . 3  abgeändert werden, cs muß 
uothwendig, will man allein das historische P r i n d p  gelten 
lassen , das  Wahlrecht der S tä d t e  und M ärk te  auf die
jenige» beschränkt werden, welche in alten Zeiten dieses 
Recht ausübten, oder will man es a l s  P r iuc ip  der I n t e r 
essenvertretung geltend machen, so muß man cs auf all 
diejenigen M ärkte  ausdehncn, welche bisher im §. 3  noch 
nicht ausgenommen sind. Außerdem sind gerade hier sehr 
wesentliche M o m e n te ,  m an  könnte sagen Mißverhältnisse, 
in Bezug auf das  Wahlrecht der einzelnen S tä d te  und 
M ärk te .  S o  z. B .  wählt  J d r i a ,  welches zwar 4 4 8 7  Seelen  
h a t , e i n e n  Abgeordneten, aber nnter den 4 4 8 7  Seelen  
sind 2 8 1 5  Werkgenosscn. D ie  S t a d t  Laas  mit O ber-  
laibach und AdelSberg und einer Bevölkerung von 3 9 1 7  
E inwohnern  wählt  n u r  e i n e n  Abgeordneten, die M ärkte  
Wippach, Senosetsch, Zirknitz und U ntr rp lan ina  mit 5 8 5 1  
Seelen  fehlen im § . 3  vollständig. D ie  S t a d t  Gottschee 
m it  dem M arkte  Reifnitz mit 19 63  Seelen  w ählt  e i n e n  
Abgeordneten, die M ärkte  Seifenberg  und S oderü ica  mit 
18 4 1  Seelen  fehlen im §. 3  vollständig. D ie  S t a d t  Neu» 
stabil mit Allem, w as  dazu gehört nnd einer Bevölkerung 
von 5 1 5 2  S e e l e n , w ählt  ebenfalls n u r  e i n e n  Abgeord
neten, obgleich sie eine beinahe dreimal so große Seelen« 
anzahl a ls  Gottschee und Reifnitz znsammengenommen h a t ; 
Nassenfuß nnd Ratfchach, ebenfalls zwei M ärkte  mit 1 3 0 0  
S eelen ,  fehlen wieder.

Also ist eö offenbar, daß, wenn m an  auf die Seelen- 
zahl Rücksicht n im m t ,  dieses T ab leau  des § . 3  verfehlt 
ist, n im m t m an  aber auf die Interessen Rücksicht, ebenfalls 
verfehlt, weil viele M ärkte  darin  nicht Vorkommen. Außer
dem ist aber doch noch eine andere E rw ägung  hier sich vor 
Augen zu halten. M a u  gibt den S tä d te n  nnd M ärkten  
offenbar nu r  deshalb eine eigene V er t re tu ng ,  weil mau 
voraussetzt, daß sie ein besonderes Interesse haben, welches 
im  Landtage auch gewahrt werden soll.

N un , wenn man baß sociale Leben, das  industrielle 
Leben unserer S tä d t e  und M ärkte  kennt, m it Ausnahm e 
natürlich der Landeshauptstadt Laibach, so muß man doch 
ciugestchen, daß die Bedürfnisse und Interessen dieser kleinen 
Laudstädtchen von den Bedürfnissen und Interessen der 
übrigen Landgemeinde« durchaus nicht wesentlich verschieden 
sind, daß ferner das  Wahlrecht ein höchst illusorisches und 
beschränktes ist, weil diejenige S t a d t  oder derjenige M ark t ,  
wo die W ahlhand lung  vorgenommen wird, immer eine ge
wisse Prävalenz  ausübt, weil eS für die B ü rg e r  der übrigen 
S tä d t e  und M ärk te  oft sehr schwierig ist, zum weiten, oft 
stundenweit entfernten W ahlorte  zu reifen, weil eö vielleicht, 
wenn m an  diese S tä d t e  und M ärkte  fragen und ihnen die 
W a h l  geben möchte: „W oll t  ihr auch künftighin noch selbstän
dig, aber in Verbindung mit ändern S tä d te n  einen Abgeord
neten senden, oder wollt ihr mit den zunächst umliegenden 
Landgemeinden zugleich einen Bezirk und ihr den M i t te l 
punkt dieses Bezirks b ilden?" weil. feige ich, vielleicht die 
M ehrzah l  der Vertreter dieser S tä d t e  und M ärkte  sich für 
den letzteren M o d u s  erklären würde, welcher für die W äh le r  
viel weniger beschwerlich, welcher zu gleicher Zeit  die ge
meinsamen Interessen auch wirklich zusammen zu einer V e r 
tretung führen würde. W enn  bann die 16  Landgemeinden- 
Abgeordneten und die Abgeordneten der 6  Stadtbezirke 
m it  Ausnahm e des H ande ls-  und Gewerbekammer-Bezirkes 
und der Bezirke der S t a d t  Laibach zusammen 22  Abgc-
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ordnete in  diesen S a a l  senden w ü r d e n ,  w enn  22  Bez irke  
gemacht u n d  in  jedem dieser Bezirke eine der S t ä d t e  o der  
M ä r k t e  des § .  3  a l s  M i t t e lp u n k t ,  a l s  W a h l o r t  feftgcfteüt 
w ü rd en ,  d a n n ,  g laube ich, w ü rd e  keinerlei In te re ssen  irgend 
ein Abbruch geschehen, u n d  es w äre  eine g roße  V ere in fachung ,  
eine große Erle ichte rung  fü r  alle W ä h l e r ,  an  der  W a h l  
persönlich T h e i l  zn n e h m e n , u nd  d an n  w ü rd en  auch die 
In te re ssen  jedes einzelnen B ez irk es  ihre volle V e r t re tu n g  
in diesem hohen  H a u s e  finden.

W e n n  w i r  in  der P r ü f u n g  der L a n d e s w a h lo rd n n n g  
fo r tg e h e n ,  so finden w i r  § . 1 2 ,  zweite A linea .  D a  heißt 
cS, d aß  G em ein d en ,  welche sich im  Besitze von zu r  W a h l  
berechtigenden laudtäflichcu G ü t e r n  befinden, a l s  solche dieses 
W ahlrech t  nicht a u s ü b e n  können. I c h  m u ß  gestehen , bei 
m ühsam ster  Nachforschung ist m i r  der G r u n d  fü r  diese 
B e s t im m u n g  nicht klar g e w o r d e n ; ich kann d aher  auch nicht 
gegen denselben an k äm p fe n ,  sondern  einfach s a g e n : diese 
A linea  w äre  wegzulassen.

W i r  kommen n u n  zu den wichtigen P a r a g r a p h e n  1 3  
I und  1 5 ,  welche d a s  passive W ahlrech t  der L audtagSabge-  

orbueten u o n n i r c u .  I n  dieser R ich tu ng  m uß  ich bemerken, 
daß  m i r  scheint, daß  denn doch kein t r i f t iger  G r u n d  d a fü r  
gefunden w erden  kann, daß  eine ganze R e ih e  von  S t a a t s 
bürge rn ,  welche bei den G em ein d ew ah len  m itz u w ä h le n  d a s  
volle Recht h a b e n , von  der L a n d ta g s w a h l  ausgeschlossen 
werden  solle». I c h  w ü rd e  d aher  m e in e n ,  d a s  § .  1 3  
und  1 5  einfach dadurch zu r e fo n n ire u  w ä re n ,  daß  bei L an d-  
ta g s w a h le n  ü b e rh a u p t  J e b e r  wahlberechtigt i s t ,  der auch 
bei G em eind ew ah len  wahlberechtigt ist. I c h  kann fü r  die 
g e g e n te i l ig e  Ansicht keinen G r u n d  finden a l s  eine B e 
schränkung der F r e ih e i t ,  welche ich aber  nicht gerechtfer
t ig t  ha l te ,  d a d u rc h , daß  es sich im  L andtage  doch u m  die 
In te re ssen  a l le r  S t a a t s b ü r g e r  gleichmäßig h ande lt  u n d  d a s  
P r in c ip  a ller  D er je n ig e n  sein m u ß ,  welche l ibera len  A n 
sichten huldigen,  d a s  W ahlrech t  möglichst auszudehuen .

D e r  § .  1 4  der L a n d e sw a h lo rd n n n g  n o n n i r t  f ü r  die 
Landgem einden  indirecte W a h l e n ,  d. H. solche W a h le n ,  bei 
denen zuerst W a h l m ä n n e r  gew äh lt  w e r d e n , welche W a h l«  
m ä tin er  d a n n  erst ihren Abgeordneten w äh len .  N u n , es sind 
die S i a a t s r e c h tS le h re r  d a rü b e r  fo ziemlich e i n ig , daß  i n 
directe W a h le n  ü bera l l  zu verwerfen sind. I n d i r e c te  W a h le n  
können b isw eilen  der  w ah re  Ausdruck der V o Ü sm e iiu m g  
f e in ,  sie sind eö aber  oft nicht nnd  jedenfa lls  ist es viel 
na tür l icher ,  viel r ichtiger, viel einfacher, d aß  ich denjenigen 
selbst bezeichne, der mich im  Landtage  vertre ten  s o l l ,  a l s  
baß  ich m i r  erst J e m a n d e n  aussnche, der  d au n  gleichsam a l s  
mein  M a n d a t a r  dieses W ahlre ch t  a u s ü b t .  E s  sind d a s  
unnatür l iche  V e rh ä l tn i s s e , von  welchen es wünfehensw erth  
ist, daß  sie ans ihre  einfache Natürlichkeit zurückgeführt w er-  

, d e n ,  jene N a tü r l ic h k e i t , welche bei W a h l e n  der S t ä d t e ,
' Bezirke und  deö G roßgrundbesi tzes  ohnedies  festgeholten 

i s t , nämlich jeder Wahlberechtigte  w ä h l t  u n m i t te lb a r  den 
L an dtagSabgeordne ten .  (E in e  S t i m m e  im  Z u h ö r e r c a u m e : 
B r a v o !)

W e i l  ich gerade von den Landgem einden  spreche, so 
m ü ßte  denn doch der § .  7  in einer gewissen än d e rn  
Weise zusamineugestellt  w e rd e n ,  selbst wenn  m a u  im  ü b r i 
gen a n  diesen P r iu c ip ic n  vollständig ha t ten  w o l l t e n ,  wie 
sie gegenw ärt ig  sich vorfinden. E in ige  statistische Z a h le n  
werden u n s  d a rü b e r  gleich nähere B e l e h r u n g  geben.

E S  ist zu m  B e isp ie l  Go ttschee ,  Reifnitz und  G r o ß -  
fafchic, die haben  eine B ev ölk cruu gSzahl  uott 4 5 . 7 9 1  S e e l e n  
mtb haben eine bircctc S t e u e r  von 8 6 . 6 6 7  fl. 2 4 .  kr., 
N e n s t a d t l , Laudstraß  und  G u rk fe ld  haben zusam m en  eine 
B ev ö lk e ru n g  von  5 2 . 2 7 8  S e e l e n ,  nnd  zah len  an  dircctcn 
S t e u e r n  1 5 6 .9 8 2  f l . ; also N en stad t l ,  Lan ds traß  und  Gurk*
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fclb, haben um  7 0 0 0  S c e l m  mehr und zahlen »och einmal 
soviel directe S te n e rn ,  und dennoch haben diese drei letzt
genannten Landtagswahlbezirke n u r  Einen Abgeordneten zu 
w ählen ;  Gottschee, Reifnitz und Großlaschic aber zwei. 
(B eifa ll  im  P u b l ik u m ) Ich  glaube, diese Zahlen beweisen, 
daß au s  dem einfachen Prinzip  der Gerechtigkeit eine Aen- 
dernng dieses §. 7  unbedingt uothwcndig ist. Wollte man 
auch Alles so belassen, wie cs gegenwärtig ist, so ist den
noch die Anzahl der Abgeordneten ans das  richtige Skr* 
hältniß der Bevölkerung und die S teuersum m e zurückzu
führen. (D o b ro ,  D o b r o ! tut Publikum.)

D e r  § .  1 4  l i t .  <1. w ü rd e  natürlich  d an n  auch die A u s 
d ehn un g  e r f a h r e n , d aß  ü b e rh a u p t  J e d e r  auch d a s  passive 
W a h lre c h t  h a t ,  der d a s  active W ahlrech t  g e n i e ß t , so wie 
es berei ts  jetzt fcstgestellt i s t ,  n u r  d aß  durch die A u s d e h 
n u n g  des activeu W ahlrech tes  auch die A u s d e h n u n g  des 
passiven W ah lre ch te s  die na turgem ässe  F o lg e  w äre .

O b  im §. 17  l i t .  b. nicht die Beschränkung des Alters 
von 3 0  J a h re n  auf 2 4  J a h r e  angezeigt tttid dem Geiste 
der Zeit  entsprechend wäre ( R u f :  G u t ! ) ,  wäre ebenfalls 
einer Erw ägung  roerth.

W a s  aber  den § . 18 , nämlich  die Anssch licßnngö-  
g rü nd e  vom  W ahlrech te  an b e la n g t ,  so bedarf  dieser §. 18 , 
w o h l  einer vollständ igen  R e fo rm .

E s  ist vielleicht Oesterreich das  einzige constitntionclle 
L a n d , wo die B e ru r th e i ln u g , welche immer n u r  in der 
Regel eine zeitliche D a u e r  h a t ,  den immerwährenden B er-  
lust der politischen Rechte nach sich führt, während in con- 
stitutiouellen S ta a t e n ,  die unö nächstliegend sind, der Ver- 
luft der politischen Rechte immer nur auf eine gewisse Zeit, 
in ändern constitutionellen S ta a t e n  der Verlnst der politi
schen Rechte nach anögestandener S t r a f e  überhaupt nicht 
bekannt ist.

Aber der §. 18  unserer L. W . O .  geht noch viel 
w eiter ;  nicht bloö Derjenige, welcher wegen eines V erbre
chens oder wegen eines BergehenS bestraft ist, ja  selbst die 
Bestrafungen wegen einer llebertretung führen den imm er
währenden Verlust der politischen Rechte mit sich. M a n  
m uß sagen: Eine B a r b a r e i ,  die in keinem anderen cmisti- 
tutionelleu S t a a t e  sich wieder findet! (Lebhafter B eifa l l  im 
Publikum. D e r  P räsident läutet.)

Endlich ist hier auch noch nicht b lo ß , daß m an des 
politische» Wahlrechtes verlustig w i r d , wenn matt abge- 
urthcilt  ist, sonder» cs ist auch noch die Analogie zn fin
den, daß im § . 18 selbst jene Personen von der W ä h l 
barkeit ausgeschlossen s in d , welche auch nu r  aus  M a n g e l  
an  Beweisen sreigesprochen wurden.

W e n n  m a n  weiß, in  welcher A r t  u n d  Weise oie J u r i s 
p rudenz , die Wissenschaft,  über  den Losspruch a b  i n s t a n 
t i a  abgeu r the i l t  h a t ,  so m u ß  m a u  sich w u n d e r n ,  d aß  diese 
Lossprechung in Oesterreich nicht n u r  noch aufrechterhalten ,  
s o n d e r n , daß  sic in sämmtlichen L an d tag S w ah lo rd n u n g en  
auch a l s  A u ssch l icßu ug sgru nd  bcibchaltcu wurde.

M eine  H err» ,  a l s  beim dritten Juris tentage in W ien  —  
wo ich zufällig anwesend w ar —  in der S cc i ion  auch die 
F rage  geltend gemacht w u rd e , ob die Urthcilc ab  in s ta n t ia  
zulässig sein sollen , da hat der berühmte Rechtsgelehrte 
Heinzendorf, nach dein diesbezüglichen P o r t ra g e  deö O b e r 
staa tsanw altes  D r .  Keller vou W ien  gesagt: „ D ie  jetzige 
Erklärung sei nicht der Ehre  einer Debatte  w ürd ig" und 
der Ausschuß hat sich einstimmig ohne Debatte  gegen die
selbe erklärt tittd a l s  im großen Redontensaale bei der A n
wesenheit von mindestens 1 5 0 0  Juris ten  der Gegenstand 
wieder in P len u m  au die T ageso rdnung  gekommen ist, 
und der O bers taa tsanw al t  D r .  Keller den Antrag begrün
den w o l l te , hat der Präsident,  Geheimrath  D r .  v. Wäch

t e r ,  ihm das  W o r t  abgeschnitten, und gesagt: „ D a rü b e r  
eine B egrü n du n g  zu sag en , sei nicht uvthwendig, es sei 
einfach der A ntrag  vorznlcscn", und a ls  der Antrag vorgelescn 
und abgcstimmt w ard , wurde unter einem nicht cndcnwol- 
lenden Beifalle  der Versammlung vom Präsidenten con- 
statirt, daß es auch nicht Einen unter den 1 5 0 0  Juris ten  
gegeben h a b e , der eö gewagt h ä t te ,  sich für die Losspre
chung ab in s ta n t i a  auszusprecheu. M eine  Herren, das  w ar 
ei» Urtheil der Ju r isp rud en z  und nicht b loß , daß es eine 
LoSsprechnng ab in s ta n t i a  noch g ib t , gibt es auch noch 
gerade in dieser LoSsprechnng eilte» Aiisschließttitgsgrnnd 
vo» politischen Rechten. (Beifa ll  und Dobro! im Publikum.)

Endlich wäre auS den vielen weiteren P a ra g ra p he n  
im Allgemeinen der eine P un k t  heroorzuhebett, daß bekanntlich 
in unserer LattdeSwahlordttttttg die Wahlen durchgehende von 
der H andels-  und Gewerbekammer und dem G roßgrundbe
sitze angefangen b is  zu den Landgemeinden mittelst m ünd
licher Abstimmung uorgcuottimcii werden. Auch darüber 

| sind nicht viele W orte  zn sagen, da überall, wo eS sich um 
Persönlichkeiten handelt, mittelst S tim m zette l  und B a l lo -  
tage abgcstimmt werden soll. D a rü b e r  sind die S t im m e n  
längst einig, und es wäre daher denn doch einer sehr ge
nauen P rü fu n g  zu unterziehen, ob gerade K ra in  wieder in 
so unglücklichen Verhältnissen ist, die geheime S tim m abgabe  
nicht ertragen zu können. ( B r a v o ! im Publikum .)

D a s  wären die Punkte, welche ich a ls  diejenigen be
zeichnen würde, welche einer sorgfältigen Erw ägung  dieses 
hohen Hauses würdig sind.

M eine  Herren, eS ist nicht der einzige Landtag der 
Landtag, des HerzogthumS K ra iu ,  welcher die F rage einer 
Aendernng der Landes- und Laudcswahlordttitttg vor feinen 
Richterstuhl geführt h a t ;  in Ezernovitz nndNiederösterreich 
sind derartige Abänderungen bereits beschlossen, in B ö hm en  
arbeitet der Ausschuß gerade ait dem diesbezüglichen E l a 
borate. I n  B öhm en  insbesondere hat der RegiernngSver- 
treter erklärt, daß die Regierung m it  Vergnügen zur AcN- 
dcrung der Landcöorduttttg die H and  bieten werde, uut dem 
Lande gerecht zu werden.

M eine  H e rre n ,  S i c  werden in wenigen Augenblicken 
darüber entscheiden, ob dieser A ntrag  gleich heute begraben, 
oder ob er in die verfassungsmäßige Behandlung gezogen 
werden soll.

M eine  .Herren, S i e  werden hiebei Gelegenheit zu einem 
Beweise haben, zu dem B ew eise , daß es I h n e n  wirklich 
darum  zu thtttt ist, liberalen Einrichtungen E ingang zu ver
schaffen. E s  ist n u r  zu h ä u f ig , daß oft von der Gleich
berechtigung die Rede ist, alle W elt  sagt: J a ,  fü r die Gleich
berechtigung find w i r ,  wenn von der Autonomie die Rede 
ist. J a ,  fü r  die Autonomie müssen w ir  sein, und wenn 
von liberalen Einrichtungen die Rede is t ,  ist J ederm ann  
ungeheuer liberal. (Heiterkeit im Publikum .) M eine  Herren, 
das sind doch bloß W orte  und es kommt auf Thaten  ein. 
D urch  Thaten  muß m an  beweisen, ob m an  wirklich für die 
Gleichberechtigung, ob man fü r  die Autonomie, ob m an  fü r  
die liberalen Einrichtungen ist.

W ährend in  ändern Ländern die Aendernng der L an 
des- und Landcswahlordttuug, wie zum Beispiele insbeson
dere in  B öhm en , eine ganz andere Bedeutung deshalb hat, 
weil cs sich dort um  die Herstellung gerechter Verhältnisse 
von B öhm en und Deutschen und ihr Wahlrecht handelt, ist 
dies in  K ra in  nicht der F a l l .  D ie  Aendernng der Landes- 
itttd Landeswahlordnung in K ra in  ist keine nationale, son
dern lediglich eine freiheitliche F r a g e ; denn wo immer nnd 
ans welche A rt  in K ra in ,  m it  Ausnahme der kleinen Enelave 
Gottschee (B a r o n  A pfa l tre rn :  Enelave!) ,  denn wo immer 
das  Land wählen wird, werden die S lovenen  wählen und
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werden S lovcncn  gewählt werden, sobald die W ah l  die 
rechten M ä n n e r  treffen wird. Also d i c F rage ist cs nicht, 
cs handelt sich nicht lim die nationale F r a g e , sondern cs 
handelt sich d a ru m :  S o l l  unsere Landesverfassung in einem 
freiheitlichen S in n e  ansgebildct werden?

D a s  befürwortet mein Antrag, und er befürwortet cs, 
daß cs nicht gegenwärtig geschehe, sondern daß der Landcs- 
ausschnß n u r  beauftragt werde, fü r die künftige Session die 
nothwendigen V orlagen  zu machen.

M a g  die Zeit,  welche bis zum Schlüsse dieser Session 
dauert, noch so kurz bemessen sein, wenn w ir  einen A u s 
schuß w ä h le n , meine H e r r e n , so viel Z ei t  wird er haben, 
um  meine drei einfachen n u r  formellen Anträge zu berathen. 
Also die kurze Zeit  der D a u e r  dieser Session kann a ls  kein 
G ru n d  angeführt w erd en , um gegen meinen A ntrag  zu 
stimmen. Heute heißt c s : Entweder fü r  die liberalen E i n 
richtungen zu s t im m en , oder muß m an cS überhaupt auf- 
gcben, sich noch jemals liberal nennen zu wollen. (B eifa ll  
im C entrum  und Publikum .)

D a s ,  meine H e r re n ,  sind diejenigen P u n k te ,  welche ich 
z u r  B e g r ü n d u n g  m eines  A n t ra g e s  an fü h re n  wollte. I n  fo r 
meller B ez ie h u n g  habe ich b lo s  zu bemerken, daß ich den 
A n t r a g  stelle: M e i n e n  A n t ra g  an  einen a u s  dem ganzen 
H a u se  zu wählenden  Ausschuß von neun  M i tg l i e d e rn  zu weisen, 
von  n e u n  M i tg l i e d e rn  deshalb ,  weil der A n t ra g  von  großer  
Wichtigkeit ist u nd  weil  cS wünschenSwerth erschein t , daß 
in  diesem Ausschüsse sowohl alle P a r t c i s c h a t t i r u n g e n , a l s  
auch die C n r ie n  dieses L an d tag es  zahlreich vertre ten  sein 
m ögen ,  und  ich schließe m i t  der B i t t e , daß über  den A n 
t ra g  namentlich abgcs t im m t werden möge. (Lebhafte D o b r o -  
R u f c  u nd  B e i f a l l  im  C e n t r u m  und  P u b l i k u m ?

P r ä s i d e n t :

D e r  §. 18 der Geschäftsordnung s a g t :
„W enn  der H err  Antragsteller seinen A ntrag  be

gründet hat, beschließt der Landtag ohne Debatte, ob der 
A ntrag  au einen schon bestehenden oder neu zu bildenden 
Ausschuß zu verweisen sei. W enn der Beschluß vernei
nend ausfüllt,  so ist der A ntrag  a ls  abgclchnt anzusehen."

D e r  H err  Antragsteller hat heute seinen ursprünglich 
gestellten A ntrag  inodificirt, und stellt ihn nun itt der F o rm :  

„ E s  seien seine Anträge an einen aus  dein ganzen 
Hause zu wählenden, a n s  nenn M itgliedern  bestehenden 
Ausschüsse zur Berichterstattung zuzuweisen."

Abg. D r.  Costa:

I c h  b itte , H e r r  P rä s id e n t ,  u m  d a s  W o r t  z u r  A u f 
k l ä r u n g ,  daß ich m einen  A n t ra g  d urch aus  nicht niodifi- 
c i r t  habe.

P r ä s i d e n t :

S i c  haben ursprünglich den Antrag gestellt: I h r  A n 
trag  sei dein Landcsausschnsse zur Berichterstattung zuzu
weisen.

Abg. D r .  Costa:

I c h  b i t te ,  cs ist offenbar ein J r r t h u m ; dieser dritte 
P un k t  meines Antrages bleibt vollständig aufrecht, und der 
A usschuß, welcher jetzt gewählt w i rd ,  wird darüber auch 
Bericht zu erstatten haben. I m  Anträge ist über die fo r
melle B ehand lung  keine Rede, weil cö sich von selbst ver
steht, aber die drei Punkte des Antrages bleiben vollständig 
aufrecht.

P r ä s i d e n t :

E s  ist ganz richtig! E s  ist die namentliche Abstim
m ung . . . (w ird  unterbrochen vom)

Abg. Graf Auersperg:
Ic h  würde n u r  zur formellen B ehandlung des Gegen

standes b i t ten , bei der Abstimmung die drei Punkte zu 
trennen, weil cs möglich ist, daß man einen oder den ä n 
dern P un k t  an den Ausschuß gewiesen wissen will, den einen 
oder den ändern aber nicht.

Präsident:
Ic h  bin damit einverstanden. E s  kommt daher zuerst 

zur Beschlußfassung der Antrag 1 ( l i e s t ) :
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D ie  zweite Alinea des §. 38  der L. O .  wird fü r die 
erste und zweite sechsjährige Periode außer Wirksamkeit 
gesetzt."

Je n e  Herren, welche m it diesem Anträge einverstanden 
sind, wollen beim N am ensaufrufe  mit „ J a " ,  welche gegen 
denselben sind m it  „ N e i n "  antworten. I c h  beginne die 
Abstimmung und bitte den H errn  Schrif tführer daS S c r u -  
t in ium  über die abgegebenen S t im m e n  zu führen.

( M i t  „ J a "  stimmten die Herren Abgeordneten: D r .  B lc i-  
wcis, D r .  Costa, Kapelle, Klemcncic, Koren, Loker, Obrcsa, 
R o z m a n ,  Z a g o re ,  Svetcc , Dechant T o m a n ,  D r .  T v m an , 
B a r o n  Z o is .  —  M i t  „ N  c i n"  stimmten die Herren Abge
ordneten : B a r o n  A pfa l tre rn ,  G ra f  Auersperg , Brolich,
Verkitsch, Deschinanu, G o l o b , R i t te r  v. G ntm anS thal ,  
J o m b a r t ,  Koslcr, Kroincr, v. Langer, M ulley , D r .  Rcchcr,
Rudcsch, B a ro n  S ch lo iß n ig g , D r .  S k c d l ,  D r .  S u p p a n ,
v. Wurzbach. Abwesend waren die Herren Abgeordneten: 
Fürstbischof D r .  W id m e r , B a r o n  C odell i , G u t tm an ,
v. S t r a h l ) .

Sch r if t fü h re r  Dcrbitsch:
E s  haben 18 M itglieder des Hauses mit „ N e i n "  

und 13 m it  „ I  a "  gestimmt, somit ist der Antrag gefallen.

Präsident:
E s  sind 31  Herren anwesend, die absolute M a jo r i tä t  

betrügt 16 S t im m e n ,  folglich ist der Antrag a ls  vorn hohen 
Hanse abgelehnt anzusehen.

D e r  zweite A ntrag  lautet ( l i e s t ) :
„ I n  der zweiten Alinea des §. 5 4  der L. W . O .  

werde der E in gan g :  „Nach Ablauf der e r s t e n  sechs
jährigen Landtagsperiode" dahin geändert: „Nach Ablauf 
der z w e i t e n  sechsjährigen Landtagspcriodc."

J e n e  H erren ,  welche diesen A ntrag  annehmen wollen, 
bitte ich m it  „ J a " ,  die Anderen dagegen m it  „ N e i n "  zu 
antworten. ( E s  stimmten dieselben Abgeordneten m it  „ I  a" 
und „ N  e i n"  wie oben.)

Schriftführer Derbitsch:
E s  ist das gleiche Resultat , 18 S t im m e n  mit „ N e  i n " ,  

13  m it  „ J a " .
Präsident:

E s  ist also ebenso die M a jo r i t ä t  gegen den A ntrag. 
E s  kommt nun  der dritte Antrag zur A bs t im m u n g , er 
lautet ( l i e s t ) :

„ D e r  LandcöauSschuß werde beauftrag t,  auf G ru n d  
der sorgfältig zu sammelnden, genauen statistischen E r 
hebungen, allfälliger Einvernehmung von Sachverstän
digen und Einholung des Gutachtens der neu consti- 
tn ir ten S ta d t -  und Landgemeindevertretungen des H e r
z o g t u m s  K ra in  in E rw ägung  zu ziehen, welche Acndc- 
rungen der Landcsordnnng und der Landeswahlordnuug 
zur gedeihlichen und vollen Entfa l tung  des constitutionellen
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Lebens, zur K räftigung der durch daö kaiserliche W o r t  
sanctionirteu Landesautonomie und zur Förderung der 
geistigen und materiellen W ohlfahrt  dieses Herzogthums 
überhaupt nothwendig oder ersprießlich sind.

D e r  Landesausschuß habe sohin in der nächsten Land- 
tagösession die begründeten Anträge zu stellen."

B e i  dem N am ensaufrufe  bitte ich wieder diejenigen 
H e r r e n ,  welche fü r  den Antrag find, m it  „ J a " ,  die da
gegen sind, aber m it  „ N e i n "  zu antworten. (H ierauf 
stimmten sümmtliche anwesende obbezeichnete Abgeordnete, 
m it  Ausnahme des Abgeordneten v. Langer [Heiterleit] 
m it  „ J a " . )

S c h r if t fü h re r  D crb i tsch :
E s  sind 3 0  S t im m e n  m it „ J a "  und n u r  Eine m it  

„ N e i n " .  (Heiterkeit und Gelächter.)
P r ä s i d e n t :

Dieser A ntrag  ist also vom hohen Hause angenommen.
Ic h  richte n u n  an  das  hohe H auS  die F rage, ob d a s 

selbe zur W ahl  des an s  dem ganzen Hanse zu wählenden 
Ausschusses, nachdem der A ntrag  angenommen ist, schreiten 
luffl ? (K r o m e r : N e i n !) E s  handelt sich n u r  um  die Z ah l  
der M itglieder.

A b g .  K ro m e r :
Erlauben, H e r r  P rä s id e n t ! E s  ist der A ntrag  da

hin angenommen w o rd en , daß derselbe an den LandeSanö- 
schuß zur B e ra thung  gewiesen wird  ( D r .  Costa:  Nein, 
n e i n ! an  eine« A usschuß); über diesen A ntrag  wird der 
Ausschuß Bericht erstatten, daö ist ja  klar. ( R u s e : W ozu 
d e n n ! Unruhe. R u f e : I s t  ja ein Dringlichkeitsantrag.)

P r ä s i d e n t :
J a ,  ich b i t t e . . . (wird unterbrochen vorn)

A b g .  D r .  C o s t a :
UebrigenS, H e r r  Präsident,  bei dieser Einstimmigkeit, 

die über diesen P un k t  herrscht, erlaube ich m ir  den Antrag, 
denselben a ls  Dringlichkeitöantrag zu stellen und bitte zu 
f r a g en , ob ihn die Herren a ls  dringlich behandeln wollen, 
denn daun kann heute alles ohne Ausschuß abgethau wer
den, sonst muß er an einen Ausschuß. (Widerspruch.)

P r ä s i d e n t :
E r  m uß auch a ls  Dringlichkeitsantrag an  den A u s 

schuß kommen; denn ein A n t r a g , welcher a l s  Dringlich- 
keitöaittrag gestellt w i r d , hat n u r  das  P r iv i l e g iu m , daß 
er sogleich begründet werden kann. ( D r .  Costa:  E r  ist 
aber bereits begründet!) D a n n  hat die Dringlichkeit deö 
A ntrages gar keine Folge. I c h  bitte daher bekannt zu geben, 
a n s  wie viel M itgliedern  der Ausschuß zu bestehe» habe? 
(Z u m  Abgeordneten Kromer gewendet:) D e r  H e r r  Abge
ordnete Kromer haben sich diesfalls e rhoben?

D e r  H err  Antragsteller beharrt dabei, daß er an einen 
Ausschuß zu weisen sei, es ist dies bereits vom hohen 
Hause angenommen.

A b g .  K ro m e r :
D a s  H a n s  w a r  einstimmig der Anschauung, daß dieser 

Gegenstand zur reiflichen E rw äg u n g  an  den Landesausschuß 
zugewiesen lu;rdcn soll ( D r .  C o s t a : D a rü b e r  ist kein Z w e i
fe l) ;  eine V orberathung darüber, ob diese Zuweisung erfolgen 
soll, scheint m ir  daher wirklich zwecklos, daher ist es nicht 
begreiflich, zu welchem Ende w i r  einen Ausschuß von neun 
M itgliedern  wählen sollen.

P r ä s i d e n t :
E s  ist Vorschrift der Geschäftsordnung, daß jeder 

begründete A ntrag  einem Ausschüsse zngewiesen werden müsse.
A b g .  F re ih e r r  v. A p f a l t r e r n :

I c h  werde um  daS W o r t  bitten. I c h  g lau b e , die 
Sache liegt vollkommen klar v o r ; das  H a u s  hat sich durch 
die Abstimmung dafür ausgesprochen, daß nicht der erste 
und nicht der zweite, wohl aber der dritte P un k t  des A n 
trages des H errn  Abgeordneten D r .  Costa an einen A u s 
schuß zu weisen sei. ( D r .  C o s ta : G anz  r ich t ig !) E s  han 
delt sich daher lediglich um die F ra g e ,  ob iu dieser Rich
tung dem Antrage dcö H errn  D r .  Costa oder irgend wel
chem ändern Antrage, der etwa in dieser Richtung noch ge
stellt werden sollte, stattzugeben sei oder nicht. Nachdem 
es sich jedoch im gegebenen Falle nicht mehr um  eine sehr 
schwierige Frage handelt, indem die schwierigen -Fragen nach 
meiner Ansicht die ersten zwei Punkte  waren und cs jetzt 
sich lediglich darum  h ande l t , ob m an dein Landtage die 
Verwerfung des dritten Punktes  oder die Annahme desselben 
vorschlagen soll, nämlich über diesen P un k t  die B era th u ng  
des Laudesanöschnsses zu veranlassen, so glaube ich, dürste 
jetzt ein Ausschuß von drei M itgliedern  bei der E inst im 
migkeit, die im Landtage herrscht, vollkommen genügen, um 
diesen A ntrag  seiner Erledigung zuzuführen.

P r ä s i d e n t :

W ird  der Antrag des B a ro n  A p fa l t r e rn , daß dieser 
Ausschuß a u s  drei M itgliedern zu bestehen h abe , un te r
stützt? I c h  bitte jene Herren sich zu erheben. (Geschieht.) 
E r  ist hinreichend unterstützt. B eharren  daher der Abge
ordnete D r .  Costa bei I h r e m  A ntrage ,  daß der Ausschuß 
au s  neun M itgliedern  bestehen soll?

A bg. T r .  C o s t a :
Ich  bitte, jedenfalls!

P r ä s i d e n t :

Wünscht noch Je m a n d  der Herren das W o r t  ? (Nach 
einer P a u s e : )  W o  nicht, so liege» zwei Anträge vor, n ä m 
lich der des H errn  Antragstellers »»d da»» der A ntrag  
deö H errn  B a ro n  Apfaltrern . J e n e r  des H errn  A n trag 
stellers ist der weitere , ich muß ihn daher zuerst zur Ab
stimmung bringen. J e n e  Herren, welche damit einverstanden 
sind, daß w ir  diesfalls einen Ausschuß von neun M itg l ie 
dern a n s  dem hohen Hause w ä h le n , bitte ich, sich zu er
heben. (Geschieht.) E r  ist in der M in o r i t ä t  geblieben. 
Ic h  bitte nun  jene Herren, welche m it  dem Ausschüsse von 
drei M itgliedern einverstanden sind, sich zu erheben. (Nach 
der Z ä h l u n g :) E s  ist die eminente M a jo r i tä t .  I c h  stelle 
die F rage, ob daS hohe H auS  sogleich zur W ah l  dieser drei 
M itg l ieder schreiten will. (Nach einer P a u s e :) W eun keine 
Einwendung geschieht, würde ich die S itzung  zu dem B e -  
hiise fü r  die D a u e r  der W a h l  unterbrechen. I c h  bitte die 
W ahl  vorzunehmen, daö S e r u t in iu m  wird der H e rr  S c h r i f t 
führer und die Herren B a ro n  A pfa l tre rn ,  Brolich und 
Kromer vornehmen. (D ie  S itzung w ird  um  12 Uhr un te r
brochen, nach beendigtem S e ru t in iu m  um 12 U hr 10  M in u te n  
wieder ausgenommen.)

P r ä s i d e n t :
Ich eröffne die S itzung und bitte den H errn  S chr if t 

führer das  R esultat  der W a h l  dem hohen Hause bekannt 
zu geben.

Schriftführer Dcrbitsch:
E s  sind 3 0  S tim m zette l  abgegeben worden, die M a 

joritä t  ist I G ,  diese erhielten die H e r ren :  D r .  Costa mit
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2 9 ,  Deschmanv m it 17 S t i m m e n ; die nächst meisten 
S t im m e n  erhielten die H e r r e n : G r a f  Auersperg 14, D r .  
T o m a n  1 3 ,  Svctec 12 S t i m m e n , die übrige» sind zer
splittert.

P r ä s i d e n t :
ES sind somit zwei H errn  in den Ausschuß gewählt 

und rücksichtlich des dritte» M itg l iedes muß eine Nach
w ahl  statlfinden. Ich  bitte zu dieser W a h l  sogleich zu schrei
ten und unterbreche die Sitzung. (Nach Abgabe der S t i m m 
zettel und vollendetem S c ru t in iu m  wird die S itzung um 
1 2  U hr 16  M in u ten  wieder ausgenommen.)

P r ä s i d e n t :
Ich eröffne die Sitzung, der H err  Schrif tführer wird 

das  Resultat  der W a h l  bekannt geben.
Schr if t füh re r  D erb i tsch :

E s  sind 3 0  S tim m zette l  abgegeben w o r d e n , die ab
solute M a jo r i tä t  betrügt 16. D a v o n  entfielen 15  S t i m 
men auf den G rafen  Auersperg und 14  anf D r .  T om an .

P r ä s i d e n t :
E s  findet somit die engere W a h l  zwischen den beiden 

Herren statt, und ich bitte die Herren, diese W a h l  sogleich ge- 
fälligst vorzunchmcu. (Nach kurzer P a u s e :) Ich  bitte den 
H errn  Schrif tführer, das  R esultat  der W a h l  bekannt zu 
geben.

Schr if t füh re r  D e rb i ts c h :
D icöm al  wurden 27  S tim mzette l  abgegeben, mithin 

ist die M a jo r i tä t  14 S t im m en .  G ra s  Auersperg erhielt 1 4 ,  I 
D r .  T o m a n  13  S tim m en .

P r ä s i d e n t :
S o m i t  ist S c .  Execllenz G ras  Auersperg gewühlt und ich 

bitte das  (Somitö, sich nach der S itzung zu versammeln, 
sich zu constitniren und mir das  Resultat  hievon mittheilen 
zu wollen.

W ir  kommen nun zum vierten Gegenstand der T a g e s 
ordnung : B eg ründung  des Antrages ans Erlassung eines 
Landcsgcsetzeö, behusö der Regelung der Unterrichtssprache 
an den L o lks -  und Mittelschulen. Ich  gebe dem A ntrag
steller das  W o r t  zur B egründung.

A bg . D r .  B l e i w e i s :

Ich habe dem hohen Hause einen A ntrag  zur Rege
lung der Unterrichtssprache in den B o lk s -  und M i t t e l 
schulen übergeben, welchen zn begründen heute meine Aus
gabe ist.

M eine  Herren, die I  n t e r  e s s e n d e r  E  r  z i e h n n g, 
das  R e c h t  d e r  F  a m i l i e n n n s e r  e s  V  o l k e s , stehen 
heute auf der T a g e s o rd n u n g ; ich wünsche und hoffe, daß die
ser wichtige Gegenstand, von keinem Parkeistandpnukte getrübt, 
einer für unser V ater land  gedeihlichen Löfnng zngrsührt werde. 
D ie  Regelung der Unterrichtssprache in den Schulen ist ein 
Stück der G l e i c h b e r e c h t i g u n g s f r a g e .

Besorgen S i c  nicht, meine H erren ,  daß ich m it  langen 
Abhandlungen über dieses T hem a S i c  ermüden w e rd e ; wir 
wissen ja a lle , w as  unter nationaler Gleichberechtigung zu 
verstehe» sei, w ir  wissen ja alle, daß die nationale Gleich
berechtigung das natürlichste aller Rechte ist ,  wir wisse» 
es, daß sie ein P os tu la t  der Menschenwürde ist, wir wisse» 
es aber, meine H errn , auch, daß die Gleichberechtigungsfrage 
eine der wichtigsten österreichischen F ragen  i s t , von welcher
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das W o h l  und Wehe so vieler Nationen und in der Con- 
seqnenz davon auch des S t a a t e s  abhängt. ( D r .  T o m a n :  
S e h r  g u t ! —  D obro, d o b r o !) Leider ist es aber auch wahr, 
daß vielleicht in keiner F rage  i n Ocsterrcich g e g e n  Oester
reich so viel gesündiget worden w a r ,  a l s  eben in dieser 
Frage. N u n  soll es besser werden. D ie  S ta a t s m ä n n e r ,  
welche S e .  M ajes tä t  unser allergnädigster Kaiser und H err  
in den R a th  der Krone berufen hat, zeigen den redlichsten 
Willen, die unglücklichen Erfahrungen ihrer V orgänger zu 
benützen; sie werden es daher nicht zngeben, daß das  feier
lich ausgesprochene W o r t  S r .  M a je s tä t :  „Gleiches Recht 
allen N ationen"  fortan unausgeführt  bleibe. D a m i t  ist 
aber auch der M o m e n t  g ekom m en , daß unser Land
tag in Bezug auf den §. 18 II. 2 der L. O .  und m it  
Bezug auf den O rgan isa tionsp lan  für Realschulen und 
Gymnasien den In ten tionen  der Regierung eutgcgcnkouimt. 
Hierin aber steht in erster Linie die S c h u l  c.

W cun man das  gleiche Recht für die Landessprache 
im Amte und im öffentlichen Leben verlangt, jo erhält m an 
oft die A n tw o r t : Unsere B eam ten , unsere N otare , unsere 
Advoeaten können nicht in der Landessprache amtiren, weil 
sic einen hinreichenden Unterricht in der Schnlc  nicht erhalten 
haben. M eine  H e r r e n , w ir unterschätzen diese E inwendung 
nicht, und weil w ir  sic nicht unterschätzen, stellen w ir a ls  
cond it io  sine q u a  non, daß vor Allem die S c h u l e n  ihre 
Pflicht erfüllen. ( D o b r o ! im Publikum.) D ie  Schule ist 
die hohe Pforte ,  durch welche die Jugend , ausgerüstet mit 
dem erforderlichen Wissen, in das  öffentliche Leben, in den 
B ern fss tand  tritt. Zweck und Umfang der Schule ist aber 
ein verschiedener. F ü r  Biele schließt sich schon mit der n j e 
d e r  n Volksschule die gante BildungSzeit ab. AnStrctcud 
au s  dieser Schnlc  greift die Ju g end  zum Pfluge oder zum 
Handwerk; für Viele aber ist die Volksschule der Weg in 
die Mittelschule. M i t  der Mittelschule schließt sich wieder 

: für so Manche die ganze BildungSzeit ab. Andere aber ge
hen in die höher» S tu d ie n ,  damit sie in denselben zn P rie -  

j  steru, z» Lehrern , zu Aerzten, zu Rechtskundigen u. s. w.
I gebildet werden. S o l le n  nun unsere Landeökiuder, ansgctre- 
j tcu ans  der Schule , entweder sich selbst und ihren F am i-  
| lieii nützlich werden, oder sollen sic in anderen S tel lungen  

de» Anforderungen des Landes entsprechen, dann muß —  
wie ich früher bemerkt habe —  vor allem die Schnlc ihre 
Pflicht thun.

H a t  wohl die Schnlc bis jetzt diese Pflicht gethan, 
meine H e r ren ?  Ich muß daraus an tw orten :  Nein! S ehen  
wir uns  die V  o 1 k s sch u 1 c an. Ich  will von der Einrich
tung der Volksschulen in Oesterreich überhaupt nicht sprechen, 
ich will nicht die M ä n g e l  dieser Einrichtungen hervorhcben, ich 
will keine Vergleiche anstellen, wie weit hinter den M u t ie r -  
Volksschulen der Schweiz die österreichischen Volksschulen 
vorzüglich deswegen zurücksteheu, weil der realistische, d. i. 
der Unterricht aus  der N aturlehre , Geographie, Geschichte u. dgl 
dariu ganz vernachlässigt wird. D a ß  eine Reform der V olks
schulen in Oesterreich überhaupt in dieser Richtung noth» 
wendig i s t . meine Herren, darüber, glaube ich, sind wohl 
alle Schulm änner einverstanden. Ich  will nur u n s e r e  V olks
schule vorzüglich in Betracht ziehen.

E s  ist w a h r ,  daß in unserer Volksschule in neuerer 
Zeit Manches besser geworden ist, a ls  es früher w a r , auf 
der ändern S e i te  aber können w ir  unser Auge doch nicht 
vor der W ahrnehm ung verschließen, daß unsere Schule noch 
immer an dem Krebsschaden leidet, daß sie in Verkennung 
ihres eigentlichen B erufes ,  nämlich dem Volke die B i ld u n g  
auf der natürlichsten G ru n d la g e , auf der G rundlage  der 
Muttersprache zu verschaffen, daß sie, sage ich , in Verken
nung dieses B eru fe s  die ihr  kurz zugemessene Zeit  viel zu
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viel m it  dem M cm oriren  fremder Sprachw örte r  vergeudet, 
und dadurch beit Hauptzweck derselben vernachlässiget.

J e d e r  Einsichtsvolle wird m ir  denn doch zugeben 
müssen, daß, wenn m an unserer Ju g e n d  z u m u th e t , daß die 
deutsche Sprache fü r  sic die Unterrichtssprache schon in 
den ersten Klassen der Volksschule sein s o l l , dieselbe 
in  dieser Beziehung n u r  dann m it  Erfolg  etwas leisten 
könnte, wenn über sie, wie über die J ü n g e r  in der B ibel,  
der heilige Geist in Gestalt feuriger Z ungen  herabkäme. 
( B r a v o !  im Publikum .) E s  ist ein P os tu la t  der L e rn n n f t ,  
daß die slovemsche J u g e n d  in der niederen Volksschule n u r  
die Muttersprache a ls  das M ed ium  ihrer B i ld u n g  habe.

T r i t t  aber die J u g e n d  in die sogenannte höhere V olks
schule, in die Hanptschnlc, nun  meine Herren, dann ist cs 
auch recht, daß in der dritten und vierten Klasse die deutsche 
Sprache  a ls  Lehrgegenstand vorgetragen wird, daß aber für 
die übrige» Fächer noch immer die Muttersprache die U nter
richtssprache bleibe.

S i e  muß dies b leiben, insolange m an  den Grundsatz 
aufrecht hält, daß die Volksschule eine B ilduugSausta l t  für 
das  Volk fein soll und mau sic nicht fü r  eine blos ger- 
manisirende P ropaganda  mißbrauchen will. (Abgeordneter 
D r .  T o m a n :  S e h r  g u t! )

I c h  glaube, daß ich m it  diesen Ausführungen meinen 
ersten A ntrag  hinreichend begründet habe. W er m ir  
da entgegentreteu w i l l , der kann m ir  m it  Erfolg n u r  
dann entgegentreten, wenn er m ir  Nachweisen k a n n , daß 
auch der Deutsche seine J u g e n d  n i c h t  in der deutschen 
Sprache, der I t a l i e n e r  n i c h t  in der italienischen Sprache, 
der Franzose n i c h t  in der französischen Sprache n. s. w. iit 
der Volksschule unterrichten läßt. J e d e r  anderer E inw and  
ist W ahnsinn.

Ic h  übergehe nun  zum zweiten und dritten Anträge.
W aö  diese Anträge betrifft, meine Herren, so ist ihnen 

die Gleichberechtigung und nichts mehr offen an  die S t i r n e  
geschrieben. E s  ist allgemein bekannt und kann von keinem 
Einsichtsvollen geläugnet w erden , daß m an keine Sprache 
m it der bloßen und dürren G ram m atik  erlernen kau». 
(Abgeordneter D r .  Eosta :  G anz  richtig!) Ueberall ist zur 
E r le rnung  einer Sprache eine vielfache und vielseitige Uebuug 
nothwendig. D a r a u s  ergibt sich von selbst die Nothwendig- 
keit, daß in unseren Mittelschulen nicht bloß die dürre 
G ram m atik  vorgetragen werden soll, sondern daß noch einige 
andere Gegenstände in denselben gelehrt werden müssen.

D ie  Abtheilung der Lchrgegenstände, welche mein A ntrag  
fü r  die flovenische und deutsche Sprache enthält, meine Herren, 
ist nicht etwas Zufäll iges , sic ist etwas Natürliches, O r g a n i 
sches. Diese Anreihung ist der A usfluß reiflicher B erathuugeu 
von mehreren sehr geachteten S c h u lm ä n n e rn , welche sich 
bereits im J a h re  18 61  zu diesem Zwecke zusamineugefunden 
haben. D a ß  z. B .  der Religionsunterricht in der M u t t e r 
sprache vorgetragen wird, n u n  das, glaube ich , ist wohl 
ans den ersten Augenblick sehr leicht zu begreifen. D ie  
Religion soll nie eine Gedächlnißsache se in , sie soll Sache 
des Herzens, des Gemüthes sein, und in  dieser Beziehung 
dürfte wohl die Muttersprache ohne Zweifel diejenige sein, 
in welcher dieser Lehrgegenstand vorzutragen ist. S o  ist 
es auch z. B .  m it  der Naturgeschichte. Unsere Landjugend 
kennt nach den B e n e n n u n g e n , die sic von dem V a te r  und 
der M u t t e r  weiß, viele Pflanzen , Thiere u. s. w., sie kennt 
dieselben; die E r lernung  der Naturwissenschaft wird  daher 
auf diesem Wege sehr leicht sein, während, wenn der Gegen
stand ihr in  der deutschen Sprache  m it  fremden Namen 
vorgeführt wird, sie die größten Schwierigkeiten ohne Erfolg 
zn überwinden haben wird. D a s  Kind soll z. B .  in der 
Naturgeschichte die Bachstelze beschreiben, welches W o r t  cs

nie gehört h a t ,  obschon ihm dic pastcr ic ica  ein sehr gut 
bekannter Vogel. M i t  Leichtigkeit wird  ihm dic Erlernung  
der Naturwissenschaft im zweiten Falle sein, m it  der größ
ten Schwierigkeit im ersten Falle.

Auf diese Weise n u n ,  glaube ich, auch uachgewieseu 
zu haben , daß zur E r lernung  der M utte rsp rach e , wie sie 
fü r  das  öffentliche Leben nothwendig ist, der V or t rag  iit 
derselben auch bei mehreren Lchrgcgcnständen iiöthig ist.

M eine  H e r r e n , S i e  scheu au s  dcui G a n z e n , daß ich 
hier n u r  mit einem ganz gerechten M a ß e  gemessen habe.

Nach dein O rganisa tionöplanc  fü r Realschulen und G y m 
nasien hat mau das Recht, noch v i e l  m e h r  zu verlangen.

Ic h  werde m ir  e r lau b en , den diesbezüglichen P a r a 
graph au s  dem OrganisatiouSPlaue I h n e n  wörtlich mitzn- 
theilen ( l i e s t ) :

„2 . Abtheiluug des Lehrp lanes : Unterrichtssprache. 
8 . 1 7 .  J e d e  L a n d e s s p r a c h e  k a n n  U n t e r r i c h t s 
s p r a c h e  werden. 2 .  D ie  W ahl der Unterrichtssprache soll 
sich überall nach den Bedürfnissen der Bevölkerung richten, 
welche bei der Anstalt vorzugsweise belheiligt ist. E s  wird 
insbesonders auch dafür zu sorgen f e i» , daß d a , wo die 
Bevölkerung eine gemischte ist, den Bedürfnissen aller Theile 
in dieser Beziehung nach Möglichkeit Rechnung getragen 
wird. Um dieses Zweckes willen ist es zweckmäßig, daß 
an  einem G ym nasium  auch zwei Unterrichtssprache» be
stehen , welche fü r  verschiedene Schulabtheiluugen oder für 
verschiedene Lehrgegenständc in Anwendung kommen. 3. W enn 
über die W ahl der Unterrichtssprache an einem G y m n a 
sium, das au s  einem öffentlichen oder a n s  einem gestif
teten Fonde erhalten wird, ein S t r e i t  entsteht, so ist der
selbe innerhalb der Bestimmungen des §. 4  der durch die 
VerfassnngSnrknnde vom 4 .  M ä r z  gewährleisteten G ru n d 
rechte bei der gesetzlichen Vertre tung  des Krottlaudcs, in 
welchem sich die Lehranstalt befindet, zu entscheiden."

A u s  meinem Vortrage, meine Herren, haben S i e  wohl 
leicht entnehmen können, daß meine In t e n t io n  dahin geht, 
das B edürfn iß  des Landes mit den Bedürfnissen des Reiches 
in Einklang zu bringen, denn unser oberster Grundsatz ist 
und bleibt fü r  alle W elt  offen ausgesprochen d e r : D ie  slo- 
venische J u g e n d  soll bei dem A ustri t te  au s  der Mittelschule 
der slovenischcn Sprache in S chr if t  und W o r t  eben so 
mächtig sein wie der deutschen.

D a ß  aber die slovemsche Sprache auch die E i g n u n g  
hat, a ls  Unterrichtssprache in die Realschulen und G y m n a 
sien angeführ t  zu werden, d a ran  wird wohl Niemand zwei
feln, der die gegenwärtige Ausbildung unserer Schriftsprache 
kennt und über dieselbe unparteiisch urthcilt.

E s  sind bereits auch einige geeignete Lehrbücher f e r t i  g, 
andere, welche angeführt  werden solle», könne» i» kurzer 
Z e i t  fertig werben.

D ic  In t e n t io n  meines A n t r a g e s , meine H e r r e n , ist 
auch keine Ucbcrsti'trzung; sie geht dahin, daß in den ersten 
Klaffen, für welche Lehrbücher in slovenischcr Sprache  fertig 
f ind ,  das beantragte Gesetz im künftige» Schuljahre  in 
Wirksamkeit treten soll, in den übrigen Klasse» aber bau», 
wen» die slovenischen Lehrbücher dafür fertig gemacht feilt 
werden.

Nach dieser Auöcinaiibcrlcuttg empfehle ich J h » e »  
die Annahme meiner A n träge ,  welche ich nicht wieder
holen werde, da das hohe H a n s  dieselben in  der Vorlage 
vor sich hat.

M eine  Herren, S i e  haben oft iit diesem Hause betont, 
daß S i e  der Gleichberechtigung nicht widerstreben; jetzt ist 
die Z eit  da, bieS tatsächlich z» zeige»; jetzt ist ber M o m en t  
gekommen, daß m an  die Theorie des P rinc ipes  zur W a h r 
heit werden lassen kau», im Interesse unseres V ater landes,
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durch welches Intcrcssc aber auch daö Interesse des Reiches 
durchaus keinen Schade» leidet. D a ß  dieses Landesgesetz, welches 
I h n e n  proponirt  wird, auch dieZuversicht haben kann, daß 
cs von S r .  M ajes tä t  dem Kaiser bestätiget werden wird, 
haben w ir  darin  einen Fingerzeig, daß eben in diesen Tagen 
ein ähnliches Gesetz der Gleichberechtigung in der Schule 
für B öhm en die Allerhöchste S a n e t io n  erhalten hat. (B ra v o ,  
b ravo!  im  Publikum .)

Ic h  wiederhole d a h e r , meine H e r r e n , nochmals den 
Wunsch, es möge in dieser wichtigen Angelegenheit, in wel
cher die Interessen der Erziehung, die Rechte unseres Volkes 
zur Entscheidung kommen, kein Parteistandpnnkt o b w a l ten ; 
w ir  reichen I h n e n  die H and  zur Verständigung, zum F r ie 
den —  ich glaube, S i e  werden diese H and  nicht zurück- 
weisen, und stelle schließlich den A n t r a g : „ E s  mögen diese 
meine Anträge einem Ausschüsse von sieben M itgliedern  zur 
Berichterstattung überwiesen werden." (D obro , d o b r o !)

Präsident:
D a s  hohe H a n s  hat den A ntrag  des H errn  D r .  B le i 

weis vernommen, und ich mache wieder auf den §. 18 der 
Geschäftsordnung aufmerksam, welcher s a g t : „ D a ß  nach der 
Begründung  der Landtag ohne Debatte zu beschließen hat, 
ob der Antrag an einen schon bestehenden oder nett zu w äh
lenden Ausschuß zu verweisen sei."

A bg . S v e t e e :
I c h  bitte um  das W or t .  Wegen der Wichtigkeit des 

Gegenstandes beantrage ich, daß mündlich abgcstimmt wor
den soll.

Präsident:
D a s  wird geschehen. I c h  werde den A ntrag  in zwei 

Theilen zur Abstimmung bringen,
1. ob derselbe einem Ausschüsse znzuweisett sei, und
2. a u s  wie viel M itgliedern dieser Ausschuß zu be

stehen habe.
Zuerst kommt der Meritorische Antrag, und ich werde 

die namentliche Abstimmung einicitcu.
Ic h  bitte jene Herren, welche damit einverstanden sind, 

daß der A ntrag  einem Ausschüsse zur Porbcra thung  znge- 
wiesen werde, m it  „ I  a ," jette , welche dagegen s in d , m it  
„ N  c i »"  zu antworten.

D e r  H e r r  Schrif t führer wird  die G ü te  h aben , die 
abgegebenen S tim m zette l  zu serntiniren.

( M i t  „ J a "  stimmten die Herren Abgeordneten D r .  B le i 
w e is ,  D r .  E o s t a , Kapelle, Klemeneie, K o r e n , Locker, 
O bresa , Roziiiait, Zagore, B a ro n  Schloißnigg (lebhafter 
Beifa l l  im  (5entrinn und Pub likum ), D r .  S u p p a n  ( D r .  To- 
m a n :  B r a v o  D r .  S u p p a n !), Svetee, Dechant T o m an  (er
reg t :  W ie beim a n d e r s !), D r .  T o m a n  ( D o b r o ! im P u 
blikum), B a r o n  Z o is ,  v. Wnrzbach (B ra v o ,  b r a v o ! D obro ,  1 
d o b r o ! im Publikum .)

P r ä s i d e n t :

Ic h  muß doch bitten, die Würde des Hauses zu wahren ! 
und in dieser Beziehung sich jeder B e i f a l l s ä u ß e r u n g  ‘ 
zu enthalten, ich müßte sonst auch M i ß f a l l S ä u ß e r n  n- j  

g e n  znlassen , und das wäre denn doch der W ürde  des 
Landtages nicht angemessen.

( M i t  „ N  e i n "  stimmten die H erren Abgeordneten B a ro n  
Apfaltrern, G r a f  Auersperg, Brolich, Derbitsch, Deschmann, 
Golob (U nruhe  — Präsident läutet), R i t te r  v. G u tm a n s th a l ,  
J o m b a r t ,  Kosler, Kromer, v. Langer, M itlley, D r .  Rcchcr, 
Rudesch, D r .  Skedl. —  Abwesend waren : Fürstbischof D r .  
W idm er, B a ro n  Codelli, G u t tm an ,  v. S t r a h l . )

Schriftführer D erb i tsch :

E s  haben von 31  Herren 16  m it  „ J a , "  15  mit 
„ N e i n "  gestimmt. (Abg. D r .  T o m a n :  S l a v a !)

P r ä s i d e n t :

E s  ist der A ntrag  auf Zuweisung an einen Ausschuß 
vom hohen Hanse a ls  angenommen anzusehen. ( D r .  B le i-  
w e i s : G e r e c h t !  — Beifall  und Bewegung im C entrum .)

D e r  zweite Theil  dieses Antrages ist, diesen Gegen
stand einem Ausschüsse von sieben M itgliedern  zuzuweisen. 
W ird  diesfalls ein anderer A ntrag  gestellt? (Nach einer 
P a n s e ) :  W enn nicht, so bringe ich diesen A ntrag  zur Ab
stimmung, und bitte jene Herren, welche m it demselben ein
verstanden sind, sich zu erheben. (Geschieht.) E r  ist ange
nommen.

Wollen die Herren sogleich zur W ahl dieses A u s 
schusses schreiten, so unterbreche ich die S itzung zu diesem 
Behuse.

(D ie  S itzung  wird um 12 Uhr 5 3  M in u te n  unter
brochen. Nach Wiederaufnahme derselben um 1 Uhr 10  M i 
nuten :)

I c h  bitte die Herren B a r o n  A p fa l t r e rn , G r a f  A uers
perg, D r .  T o m a n  und B a ro n  Z o is  die S e rn t in i rn n g  
vorzunehtnen. (Nach vorgenominenem S e r n t i n i u m :) I c h  er
öffne wieder die S itzung  und bitte den H errn  S c h r i f t 
führer, das  R esultat  der W ahl bekannt zu geben.

S chrif tfüh rer  D erb itsch :

E s  sind 2 3  S tim m zette l  abgegeben w orden , mithin  
beträgt die M a jo r i tä t  12. v .  Wnrzbach erhielt davon 18, 
D r .  B leiw eis  1 7 ,  B a r o n  Schloißnigg 1 7 ,  Svetee  14, 
D r .  Costa 13, D r .  T o m an  13, B a r o n  Z o is  12  S t im m e n .

P r ä s i d e n t :

E s  ist somit der Ausschuß vollständig gewählt, und 
ich bitte die verehrten Herren M itg l iede r ,  sich nach der 
S itzung zu ronstitniren und m ir  dann das R esultat  der 

l Constitu irung mittheilen zu wollen.

W i r  kommen nun zum letzten Gegenstände der T a g e s 
ordnung betreffend die Anträge des Ausschusses über den 
Rechenschaftsbericht.

Ic h  ertheile dem H errn  Berichterstatter das W or t .
A bg. D r .  C o s t a :

Ic h  beantrage den Schluß  der Sitzung.
P r ä s i d e n t :

I c h  erlaube m ir  zu bemerken, daß es erst ein U hr ist 
und daß w ir  wenigstens den Bericht selbst heute noch ver
nehmen könnten.

D a  jedoch der A ntrag  gestellt worden i s t , so bin ich 
bemüssiget (wird  unterbrochen vom)

A bg. D r .  C o s t a :

Nach dieser Aufklärung ziehe ich meinen A ntrag  zurück.
P r ä s i d e n t :

H err  Berichterstatter wollen die Güte haben, den V o r 
trag zu beginnen.

Berichters ta tter  S v e tee  ( l i e s t ) :
„ D e r  zur P rü fu n g  des Rechenschaftsberichtes über die 

Geschäftstätigkeit des Landesansschnsses des Herzogthums 
K ra m  während der Periode vom 15. April  1 8 6 4  bis 

1 15. November 1 8 6 5  bestellte Ausschuß erstattet hierüber 
; nachstehenden

2 *
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G e r i c h t .
W ic in den V o r ja h r e n , so wurden auch diesmal die 

Geschäftögegenstände des Rechenschaftsberichtes in drei Kate
gorien abgesondert.

D ie  erste Kategorie umfaßt jene Gegenstände, über 
welche au  den hohen Landtag besondere Vorlagen gelangt 
sind oder gelangen werden. Diese Gegenstände werden in 
diesem Berichte außer Betracht gelassen.

Ebenso einigte sich das Eomitä  bezüglich der Frage, 
die Erleichterung der Grundsteuer in K ra in  betreffend, 
wegen der hervorragenden Wichtigkeit dieses Gegenstandes 
einen abgesonderten Bericht vor das hohe H a n s  zn bringen.

I n  die zweite Kategorie fallen jene Gestionen, welche 
die in der letzten Session gefaßten und Allerhöchst geneh
migten Landtagsbeschlüsse betreffen, welche dermalen a ls  ab
geschlossen anzusehen sind und rücksichtlich welcher lediglich 
der A ntrag  gestellt w i r d , der hohe Landtag wolle sie zur 
Kenntniß  nehmen.

S i e  sind folgende:
a )  der in  der vierten S itzung  am  2 9 .  M ä r z  18G4 ge

faßte Beschluß auf B ew ill igung der Einhebung eines 
lOOperc. Zuschlages zu der G ru n d -  und Hansklassen- 
steuer fü r  die V erw altungsjahre  1 8 6 4  und 1 8 6 5  in 
der Gemeinde Weißensels;

b) der gleiche Beschluß zur Einhebung eines 35perc. Z u 
schlages zu den directen S te n e rn  fü r das Verwal- 
tu ng s jah r  1 8 6 4  in der Gemeinde T r a t a ;

c) die vom hohen Landtag in  der sechsten S itzung  für 
das J a h r  1 8 6 5  beschlossene LaudeSumlage von 14  P e r 
cent und 2 6  Percent der directen S te u e r  und 10  P e r -  
cent der Verzehrungsstcner von W e in ,  W ein- und 
Obstmost und vom Fleische;

d) daS S traßcuconcurrcnz-Gcsctz;
e) der in der sechsten und siebenten S itzung  gefaßte B e 

schluß über die zur E r langung  der Dircctorstclle an 
den LandeswohlthütigkeitSanstalten in Laibach nöthigen 
Erfordernisse; und

f) die Allerhöchste G enehm igung , daß die S t a d t  N eu
stadt! in K ra in  künftig den N am en Rudolfswerth  
führe.
D ie  dritte Kategorie endlich enthält jene Gegenstände, 

an  welche das Comitö besondere Anträge zn knüpfen und 
sic dem hohen Hanse zur Annahme zu empfehlen für 
uöthig erachtete.

D ie  Gegenstände dieser A r t  sind folgende:
1. I n  Betreff der im §. 1 l i t .  G  enthaltenen E r le 

digung des vom hohen Landtage ausgesprochene!! Wunsches 
wegen E inbr ingung  eines neuen Hecrcscrgänzniigsgcsctzcs 
ging das Eomitö von der Ansicht au s ,  daß in dieser emi
nenten Reichöangelegenheit im gegenwärtigen M om ente  etwas 
weiteres nicht zu erreichen sei, a l s  w as  erreicht worden ist, 
nämlich das  Versprechen des hohen S taa tSm in is te r inm ö, ■ 
sich den Wunsch dieses hohen Landtages gegenwärtig halten 
zu wollen.

E s  wird demnach der A ntrag  gestellt:
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D ie  im  Rechenschaftsberichte in Betreff des vom j  

Landtage ausgesprochenen Wunsches wegen E inbr ingung  | 
eines neuen HecreScrgänzungSgesctzes enthaltenen M i t -  
theiluugeu werden in  der E r w a r tu n g ,  daß die in dieser 
Richtung zu Tage  getretenen gerechten und durch ganz 
besondere Verhältnisse hervorgerufenen Wünsche der B e 
völkerung bald zur Befriedigung gelange» werden, der
zeit lediglich zur Kenntniß genommen.

2 .  D ie  Bedrängnisse der hierländigen M ontan industrie ,  
welche den hohen Landtag bestimmt haben, in seiner letzten 
Session die B i t te  mit Herabsetzung der Freischnrf- und der 
M ontanre inertragss tener zu beschließen und welche noch 
gegenwärtig sogar im  verstärkten Maßstabe fortdanern, be
wogen das E o in i tö ,  dein hohen Hanse die Wiederholung 
dieser B i t te  in einer nach den gegenwärtigen Verhältnissen 
angepaßten F o rm  anzurathen.

Z u r  B egründung  dieses Antrages glaubte das Eomitö 
nebst den schon in der M o t iv i ru n g  des ursprünglichen A n
trages des H errn  D r .  T o m a n  (3 2 .  S itzung  des J a h r e s  
1 8 6 3 ) ,  feviter in dem Berichte des darüber bestellten A u s 
schusses (3 7 .  S itzung  desselben J a h r e s ) , endlich in dem 
Berichte des in  der letzten Session bestellten Rechenschafts- 
berichtSausschilfses (1 0 .  und 11 . S itzung  deö J a h r e s  1 8 64 )  
geltend gemachten gewichtigen G ründen  noch weiters an- 
sühren zu müssen, daß sich namentlich die Verhältnisse der 
vaterländischen Eisenindustrie in einer Weise verschlimmert 
haben, daß im verflossenen J a h r e  mehrere H undert  Arbeiter 
bei beit Oberkrainer Gewerkschaften arbeits- und erwerbslos 
geworden sind, und daß eben in knrz verwichcner Zeit ein 
Werk nach dem ändern seinen Betrieb  entweder reduzirt 
oder ganz eingestellt hat.

D ie  nachteilige  Rückwirkung auf die ganze Bevölke
rung, namentlich in den Bezirken R ad m an n sd or f ,  K ronau, 
Neumarktl und Lack, ist eine augenfällige und dadurch er
klärlich, daß von jenen Zuflüssen, welche aus  dem W erks
betriebe derselben fü r die verschiedenen Nebendieustleistungen 
der H olzbere i tnng , V erkohlung , Verfrachtung rc. zukamen,

| im gegenwärtigen M om ente  n u r  ein sehr geringer Theil  
der Bevölkerung, welche in  denselben einen Theil  oder eine 
Beihilfe der Existenz gefunden h a t , noch zufließt.

D a s  Versiegen dieser Zuflüsse t räg t  einen großen 
i  T heil  der Schuld  der V era rm ung  O b e rk ra in s ,  welche sich 

durch die früher daselbst nicht vorgekomuienen bedeutenden 
Auswanderungen und die immer mehr hervortretenden 
Stenerrückstände in bedenklicher Weise maiiiscstirt.

D ie  vorzüglichsten G rü n d e ,  w arum  die österreichische 
Eisenindustrie überhaupt, und die krainische, steierische und 
kärntuerische im Speciellcn nicht gedeihen kann, sind in 
folgenden Umständen zu suchen:

W ährend in anderen Ländern fü r die möglichste S te u e r 
befreiung der M ontanindustrie  (P reußen  hat keine S te u e r  
auf E i s e n ) , für ausgebreitete Eisenbahncominnnicaticuen, 
fü r  Unterstützung und Förderung derselben auf jegliche A rt 
durch Schutz der M a rk e n ,  durch Unterrichtsanstalten rc. 
gesorgt wird, ist in Oesterreich dies minder der F a l l ,  denn 
eben die diesfalls zur Abänderung beantragten Gesetze 
schufen eine Freifchurfsteuer, von welcher die M o n ta n in d u 
strie fast in allen S ta a t e n  befreit i s t ,  und eine M o n ta n -  
Rciiiertragöstcuer o h n e  M aximalgrenze, also gegenwärtig 
m it  7 Percent und allen Zuschlägen, welche letztere beinahe 
auch so hoch s in d , so daß diese S te u e r  sich zur höchsten 
M ontaustciier in den europäischen S ta a t e n  heranöstellt. 
D ie  österreichischen Alpenländer erwarten m it  Sehnsucht 
neue Eisenbahnverbindungen, deren B a u e  aber die traurige 
Finanzlage des Reiches eutgegensteht.

W ährend in anderen Ländern das  Cap ita l  leicht mit 
3  bis 4  Percent beschafft werden kann, kostet dasselbe den 
bedrängten österreichischen Industrie llen  oft das  Doppelte, 
auch das  Dreifache.

Unter solchen Umständen und unter den Folgen des 
neuen m it  P reußen geschlossenen H andelsvertrages soll nun  
die österreichische Eisenindustrie, bei dem geringen Z o l l 
schutz, die Eoncurrenz m it  der gewaltigen rheiupreußischeu
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und m it  ändern ausländischen n i c h t  besteuerten und auf 
alle A rt  geförderten M ontan indnstr ic  bestehen können?!

D a r u m  möge die Regierung wenigstens rücksichtlich 
der so in t  g c r e c h  t e i l  Freischurf- und der so hohen M o n ta n -  
Reinertragssteuer eine Abhilfe gewähren.

D a s  Rechenschasts-Coniitö stellt daher den A n t r a g :
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D e r  Landtag des Herzogthnms K ra in  spricht m it  
Bezug auf seine in der «J7. S itzung  der zweiten Session 
am  2 8 .  M ä r z  1 8 6 3  gefaßten und in der cilftcit S itzung 
der dritten Session mit 3 1 .  M ä r z  1 8 6 4  wiederholten 
Beschlüsse seine erneuerte B i t te  a u s :

D ie  hohe Regierung geruhe in Berücksichtigung der 
außerordentlichen und anhaltenden Bedrängnisse der M o n 
t a n -  und insbesondere der Eisenindustrie des Herzogthums 
K ra in  durch Abänderung des Gesetzes vorn 2 8 .  April  18 62  
die M o n ta n  - Rcinertragsstener auf eine M aximalgrenze 
von höchstens 5  P l £ t .  zurückzuführen, so wie die Freischurs- 
steuer von 2 0  fl. gänzlich aufzuheben, oder doch auf 6  fl. 
3 0  kr. m it  der weiteren N orm  zu erniedrigen, daß die 
m it  Allerhöchster Entschließung vom 5 . August 1 8 5 9  den 
B ergbauen cingeräuintc B egünstigung , wornach bei beson
ders schwierigen Abbauverhältnissen die Nachsicht der halben 
M a h n g e b ü h r  zugestanden werden kann, in analoger Weise 
auch bei ähnlichen, notorisch schwierigen Schurfverhält-  
uifsen fü r  einzelne Reviere ober G ruppen von Frcischürsen 
ans die atlfälligc restringirte Freischurfstetier ausgedehnt 
werben möge.“

3 .  D ie  im §. 6  des Rechenschaftsberichtes erwähnte 
g ro ß m ü t ig e  Spende der Erben bes H errn  J o h a n n  Kosler 
pr.  3 0 0 0  fl. fü r  bie zu errichtende. Landes - I r r e n a n s ta l t  
bestimmte das  E om ite ,  nachstehenden A ntrag  vor das hohe 
H a n s  zu bringen:

„ D e r  hohe Laubtag wolle beschließen:
D e n  Erben bes H errn  J o h a n n  ftosler werbe für beit 

bem hierortigen Jr re t ihausfonbe  ebelmüthig gespendeten 
namhaften B e trag  pr. 3 0 0 0  fl. der D ank  des HaufeS 
ausgesprochen."

4 .  Bclaiigetib bie int Lause beö verflossenen J a h r e s  
im hiesigen Lycealgebäude vorgenomittenen uttb burchgefiihrten 
Conserv irnngs - Arbeiten ergab sich zwischen dein LanbeS- 
ansschnsse uitb beut Laibacher S tab t inag is tra te  eine D iffe
renz in Betreff ber Coucnrreuz-Beitragöqnote fü r  bie R e a l 
schule , wobei ber S tab t inag is t ra t  eine Herabniinderung 
rücksichtlich die Anhandnahme eines anderen BerechnungS- 
maßstabes nnzttstreben suchte. Diese Differenz würbe schließ
lich bnburch beglichen, baß ber Stadtgemeinde eine Erleich
terung in der Richtung gewährt w u rd e , daß sie die auf 
dieselbe a n re p a r t i r t e ' und nach den Beschlüssen dieses hohen 
Hauses vorschußweise vom ständischen Sonde übernommene 
Q u o te  vorn J a h r e  1 8 6 7  au itt vier gleichen J a h re s ra te n  
unverzinslich zu refuttbiren haben wird.

Nachdem der Landesansschitß durch diese Fristbewilli
gung seine Befugnisse nicht überschritt, und nachdem er 
hiedurch auch einem S t r e i t e  a u sw ich , dessen A usgang  doch 
mehr oder weniger zweifelhaft w ar  und in jedem Falle in 
die Länge hätte gezogen werden können, so wird dießfalls 
nachstehender A ntrag  gestellt:

„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
D ie  vom LattdesauSschnsse der hierortigen S ta b t -  

gemeinde, behufs Rcfttnbirttug ber auf dieselbe entfallen
den , vom ftänbifchen Fonde vorschußweise bestrittenen 
S a ttquo te  fü r  bie itn J a h r e  1 8 6 5  in ber hiesigen R e a l 
schule durchgeführten Conservirnngs - Arbeiten gewährte 
E r le ich te rung , bett gebuchten Vorschuß in  vier gleichen

J a h r e s r a t e n , vom J a h r e  1 8 6 7  a n , unverzinslich rück- 
zahlen zu können, werbe genehmiget.“

5 .  A u s  bem § .  8  bes Rechenschaftsberichtes hat das 
hohe H a u ö  ersehen, in welchem S ta d iu m  die Angelegenheit 
wegen Ucbcruahme des ZwangSarbeitShanseS, dann wegen 
der Pension des V erw alters  v. M a i t i  gegenwärtig sich be
findet. Geleitet von der Ueberzeugttng, daß es der W ürde 
der Landesvertretnng und der S te l lu ng  derselben zur hohen 
Regierung nicht augemessen se i , diesen Zustand der D inge  
länger for tbauem  zu lassen, hat das  Eomite  diesen Gegen
stand der eindringlichsten E rw ägung  unterzogen. V o r  Allem 
glaubt nun  bas  E o m i t e , daß gerade die S t e l l u n g , welche 
der Laubtag der hohen Regierung gegenüber bezüglich der 
Pension des M a i t i  von Anfang behauptete, nicht ohne 
Einfluß auf bie von ber hohen Regierung geforderte, für 
die Landesvertretung so verletzende Eautele bei ber E rn e n 
nung des jeweiligen V erw alters  der ZwaugSarbeitSaustalt w ar.

D a ß  G ründe  der Billigkeit dafür sprechen, daß die 
Pension des M a i t i  n u r  m it  jener Tangente den LaudeS- 
fond treffen sollte, welche der dem Lande selbst gewidmeten 
Dienstzeit des G enannten  entspricht, ist nicht zu läuguen. 
Allein in Verhältnissen, welche nach staatsrechtlichen G ru n d 
sätzen , welche hier m it  den Bestimmungen unseres P r i v a t 
rechtes im Einklang stehen, beurtheilt werden müssen, haben 
Billigkeitsgründe kein maßgebendes Gewicht.

E s  ist demnach hier lediglich die Rechtsfrage zu e rö r
tern. M a g  jedoch die Lösung dieser F rage welche immer 
se in , so kann daS Eomitö  die von dem LaudeSansschusse 
alternative angcdcntctcn zwei Wege nicht anrathen. D ie  
S is t i n in g  des Pensiousbezttges a u s  dem LaudeSfonde —  
schon au sich ein höchst bedenklicher, auf bem im  S t a a t s 
leben nicht zulässigen Principe  ber Selbsthilfe beruhender 
S c h r i t t  —  würde schwerlich zu einem Ziele fü h ren ; beim Weber 
ber S t a a t  noch ber Pensionist würde in Folge dessen im 
Rechtswege aufzutreten brauchen. Eine einfache politische 
Exeentious - V e r fü g u n g , wenn dieselbe die Regierung als  
angemessen erachten möchte, würde diese S i s t im u g  attttul- 
tireu und den Landesfond zur Zah lung  der Pension ver
u r t e i l e n  können.

D ie  Gnade des Monarchen aber in derlei denn doch 
minder wichtigen Angelegenheiten anzurufe t t , scheint umso 
weniger angezeigt, wenn das 9techt auf S e i te  der Regie
rung steht.

V o r  Erlassung der Landesordnuttg w a r  die hohe R e- 
i gierung vollberechtiget, den M a i t i ,  ungeachtet er 3 4  J a h r e  

ausschließlich im S taa tsd iens te  gestanden, doch zum V e r 
walter des Z w angsarbeitshauses  zu ernennen.

Ebenso hatte die Regierung bis zur tatsächlichen 
Nebergabe dieser Anstalt in die Laudeöverwaltnug die M acht, 
den M a i t i , nach zurückgelegten 4 0  Dienstjahreu über sein 
Ansuchen, t ra f t  der PcttsionSnormalten, m it  dem vollen 
Gehalte in den bleibenden Ruhestand zu versetzen. D a s  
PensionSbezttgSrccht des M a i t i  kann dadurch nicht beein
trächtiget w erden , daß seine Austeilung ein Aet der abso 
luten R eg ie rungsgew alt , feine Pcitfionirung und Anweisung 
seiner Pension a n s  dem LandeSsonde aber eine Thatsache 

I der saetischeu AbiniuistratiomSgcwalt war, welcher Thatsache 
auch der Landtag nicht a u s  dem Wege hätte gehen können, 

i wenn er die Z w angsarbe itsansta l t  itt seine V erw altung  
übernommen hätte.

Rach den bestehenbett N orm en hat jener F o n b , au s  
bem ber B eam te  feinen Gehalt  bezieht, auch feine Pension 
zu zahlen.

Eine unabweisbare Confegttettz hievon i s t , baß ber 
orbnungStuäßig angcftctlte, a ls  Verwalter bes Z w a n g s a r b e i t -
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Hauses au s  dem Landcsfondc dotirtc und endlich pcnsionirtc 
v. M a i t i  seine Pension a u s  beut Landcsfonde zu beziehen hat.

D emgemäß stellt das  C ounts  den A n tra g :
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D e r  PcnsionSbezug des v. M a i t i  a ls  gewesenen 
V erw alters  des hiesigen ZwangSarbcitShauseö im jä h r 
lichen B etrage  von 1 0 5 0  fl. ö. W . werde sowohl pro  
p rae te r i to  a ls  p ro  fu tu ro  ohne alle Beschränkung aus  
dein LaudeSfondc flüssig gemacht, ohne jedoch hiedurch dem ! 
dem Laude a n s  dem §. 2 5  der LandcSordnung zustchenden 
9?cchtc präjudizircn zu wollen."

6 .  W a s  die Uebernahiue des Zwangsarbeitshauscö in 
die V erw altung  der Landesvcrtretung b e tr i f f t , hat sich die
selbe lediglich durch die Differenz wegen des Rechtes der 
E rnennung  des V erw alte rs  dieser Anstalt verzögert.

ES ist nach der Laudcsordnung ein Recht und bezüglich 
eine Pflicht der Landesvcrtretung, die säinmtlichen Landcs- 
anstaltcn in ihre V erw altung  zu übernehmen.

Wenngleich die relevantesten politischen G ründe  dafür 
streiten, daß die ZwaugsarbcitSaustalteu  a ls  Reichsaustaltcn 
behandelt werden sollten!, so ist cs doch eine bereits er
wiesene Thatsachc, daß die hiesige ZwnngSarbcitsansta lt  eine 
Landcsanstalt ist. W ie die Sache gegenwärtig steht, hat 
das  Land die Kosten dieser Anstalt zu t rag en ,  während die 
Regierung dieselbe verwaltet.

Diese m m  schon J a h r e  lang sich fortschlcppcndc Ano
malie ist rücksichtlich der Feststellung des Erfordernisses in 
der Bedeckung fü r diese A ns ta l t ,  rücksichtlich wesentlicher 
Reformen in der Ausnützung der vorhandenen Arbeitskräfte 
und vieler ändern M om ente  für die Landesvcrtretung mit 
fühlbaren nachthciligcn Folgen verbunden. D ie  LandcSver- 
t rc tung  kann sich demnach im Interesse des Landes der sv- 
gleichcn Uebernahiue der Anstalt in ihre V erw altung  gar 
nicht mehr entziehen.

D ie  bisher ungelöste F ra g e ,  wer den V erw alte r  der 
Anstalt  zu ernennen h a t ,  ist nicht von so weittragender 
B ed e u tu n g ,  daß sie eine weitere Verschleppung der lieber» 
nähme dieser Anstalt rechtfertigen würde.

D ie  durch die Pens ionirung des v. M a i t i  erledigte 
DerwalterSstcllc ist bereits durch die Regierung besetzt worden. 
D a  sich m m  nach dem gewöhnlichen Laufe der D inge  die 
Erledigung dieser S te l le  längere Zeit  nicht ergeben, daher 
die F rage über die E rnennung  dieses B eam ten  fü r  viele 
J a h r e  nicht praktisch werden dürfte ;  da die gründliche Vo- 
t i rnng  des Erfordernisses für eine A n s t a l t , bei der man 
gar  keine J n g e r e n z , von bereit Getriebe m an gar keine 
Kcnntniß  hat, m it  Schwierigkeiten verbunden i s t ; da endlich 
die E r fah rung  gelehrt hat, daß die Anstalt Reformen bedarf, 
welche n u r  dann, wenn m an dieselbe in eigener V erw altung  
hat, durchgcsührt werden können, so wird der A ntrag  gestellt:

„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
D e r  Landcsanöschuß wird angewiesen und ermäch

tiget, die hiesige Zw angsnrbeitsansta l t  in die V erw altung  
des Landes m it  vollständiger Offcnlassung der M o d a l i tä t  
der E rn e n n u ng  des V erw alters  zu übernehmen."

7. Betreffend die Ernennung  des V erw alte rs  dc rZ w an gs -  
arbcitsanstalt  hat der hohe Landtag in seiner letzten Session 
beschlossen, daß dieselbe der R eg ierung ,  jedoch n u r  inner
halb des Tcrnavorschlagcs dcs Landcöauöschusscö, zustchen soll.

Diesen A ntrag  hat die Regierung unter der B e d in 
gung angenom m en, daß sie sich das Recht der Exclusive 
jedenfalls Vorbehalten müsse.

E s  springt in die Augen, daß der Vorbehalt der Exclu
sive das Vorschlagsrccht des LandcSausschusscs zu einer I l l u 
sion mache.

D e r  durch die Gnade und Entschließung des M o n 
archen in s  Leben gerufene Landtag ist von seinem Kaiser 
und H errn  m it  bei weitem wichtigeren R echten , a ls  das 
Recht der E rnennung  eines V erw alters ,  ausgcstattct worden.

E s  ist zu hoffen und zu e rw a r te n , daß die Landtage 
und die an s  ihnen hcrvorgcgangcnen Landesansschttssc m it  
der hohen Regierung stets n u r  ein gemeinschaftliches Ziel, 
die Förderung des öffentlichen Wohles anstreben würden.

I m  Bewußtsein  der ihm vom Kaiser selbst verliehenen 
W ürde, sowie seines redlichen W illens, kann der Landtag 
seinem LandcSausschnssc ein bloö illusorisches Recht nicht 
einräumen lassen, obwohl cö praktisch wohl kaum denkbar 
is t ,  daß der Landesausschuß bei Feststellung seiner T e rn a  
gar so unglücklich sein sollte, daß die hohe Regierung von 
dem Rechte der Exclusive bei allen Vorgcschlagcnen Gebrauch 
machen müßte.

D ie  Landesvertrctnng ernennt alle Beam te  bei allen 
ihrer V erw altung  anvertrautcn Landcöanstaltcn.

E s  ist für die Landesvertretung wahrhaft  befremdend, 
daß die hohe Regierung ihr gerade bezüglich der E rnen 
nung des V erw alte rs  der Z w a n g sa rb e i tsan s ta l t ,  so lange 
diese a l s  LandcSanstalt besteht, das  so nolhwcndigc V e r
t rauen ooi enthält.

W enn  a ls  G ru n d  des Vorbehaltes der Exclusive der 
Umstand geltend gemacht w i rd ,  daß Zwänglingc a u s  ä n 
dern Ländern in der Z w angsans ta l t  sich befinden , so ist 
einerseits nicht einleuchtend, daß diese eine andere Einrich
tung oder Leitung der Anstalt, a ls  die heimische» bedingen 
würden, anderseits ist zu erw ägen, daß dieses V crhältn iß  
n u r  ein momentanes ist und voraussichtlich n u r  so lange 
dauern dü rf te ,  a ls  den Interessenten die gemeinschaftliche 
Unterbringung der Zwänglingc konvenirt. Nicht in der E r 
nennung res  V erw alte rs ,  sondern in der A usübung der in 
dem Obcranfsichtörcchtc des S t a a t e s  gegründeten Kontrole 
liegt die G aran t ie  für die staatlichen Interessen bezüglich 
der ZwangsarbeitSansta lt .

Allein diesem Allen mag fe in ,  wie ihm w o lle , das 
steht fest, daß sich durch die bisherige Ventilation des frag
lichen Erncnnnngsrechtcs die legale S i tu a t io n  der Landcö- 
vcrtretung in keiner Weise altcrirt hat.

D ie  von S r .  M ajestä t  dem Lande K rain  gnädigst 
verliehene Landeöordnnng verfügt im §• 2 5  ausdrücklich: 
„ D e r  Landtag beschließt über die Shsteniisirnng des P e r 
sonal- und Besoldnngsstandcs der dem Landesansschusse 
bcizngcbcndcn oder für einzelne Vcrwaltnngsobjcctc zu be
stellenden B eam ten  und D ien e r ;  e r  b e s t i m m t  d i e  A r t  
i h r e r  E r n e n n u n g  u n d  D  i s  c i p  l i n  a r b  c h a u d - 
l u n g  11. s. w ."

W ie  der Landtag die Beobachtung der Gesetze angc- 
lobt h a t ,  so ist er dem von ihm vertretenen Lande gegen
über auch verpflichtet, an den ihm durch kaiserliche G nade  
eingcränmten Rechten unverbrüchlich festznhalten.

E s  ist Gesetz, daß der Landtag die A rt  der E rnen 
nung der B eam ten  der Landcsanstalicn selbst und allein 
bestimmt.

D a s  ZwangsarbeitöhanS ist legal a ls  eine Landcö- 
anstalt e rk lä r t ; folglich ist eö AuSsprnch de« Gesetzes, daß 
die E rnennung  des V erw alte rs  dieser Anstalt dem Land
tage zustcht.

ES ist mit G ru n d  anzunchmcn, daß namentlich die 
gegenwärtige Regierung S r .  M ajes tä t  diese Gcsctzbestim- 
m ung, so lange sic unverändert aufrecht besteht, umsomehr 
heilig halten w erde, a ls  sie ausdrücklich versprochen hat, 
die Autonomie der Länder möglichst zu fördern.

E s  wird demnach der Antrag gestellt:
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„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
a) D e r  Landtag hält an dem ihm durch §. 2 5  L. O .  

von S r .  M ajes tä t  eingeräumten Rechte, die A rt  dcr Er-- 
nennung und Diszip linarbehandlnng des V erw alters  dcr 
hiesigen ZwangsarbeitSausta lt  zu bestimmen, insvlange 
fest, a l s  dcr gedachte P a ra g ra p h  im verfassungsmäßigen 
Wege nicht abgcändrrt wird.

b) D c r  LandcSansschnß wird beauftragt, diesen B e 
schluß zur Kcnnlniß dcr hohen Regierung zu bringen."

8 . D c r  projcctirte Verkauf des M ontanwerkes J d r i a  
hat nicht n u r  bei den B ew ohnern  dieser B c rg s ta d t , son
dern im ganzen Laude gegründete Besorgnisse hcrvorgcru- ; 
fett. ES wurde Jcdcrm aitu  k l a r , daß durch die Realif iruug 
dieses Projcctcs ciucrfcits die Existenz der zahlreichen B e 
völkerung dcr gedachte« Bergstadt in Frage gestellt, ander
seits aber auch durch die hiedurch hcrbcigcsührtc V e ra r 
m ung derselben, so wie durch eine allfüllig zn rapide A u s 
beutung des M ontanw erkes und der dazu gehörigen W a l 
dungen durch einen fremden Käufer die Interessen K ra ius  
selbst gefährdet werden können.

D c r  Laudcsansschnß gab dicscn Bcsorgnissen einen 
getreuen Anödrnck und überreichte nicht bloS an das  Ab- 
gcoibttetcuhmis des Reichsratheö eine gegen den Verkauf 
gerichtete wohl inotiuirtc P e t i t io n ,  sondern unterbreitete 
auch eine B i t te  gleichen Ju h a lte S ^ a n  die hohe S ta a t s v e r 
waltung respective au daö hohe S t a a t s -  und F inanzmini
sterium.

D ie  in dieser B i t te  gegen den Verkauf geltend ge« 
m ach ten , dem hohen Hause au s  dem Rechenschaftsberichte 
ohnehin schon bekannten G ründe  erschienen dem Eontitv so 
sachgemäß, gewichtig und überzeugend, daß es sich denselben 
ohne Bedenken vollständig anschloß und fü r  nothwendig 
erachtete, dem hohen Hanse anzurathen, die B i t te  des Latt- 
desansschusses um so mehr mit seinem V otum  zu unter
stützen , a ls  gegenwärtig wohl nicht die geringste Aussicht 
vorhanden ist, daß das Land, bei seinen dcrmnligcit F inanz- 
uud Vermögensverhältnissen, das  gedachte M ontanwerk , falls 
cs zur Veräußerung käme, selbst kaufen könnte.

E s  wird demnach der Antrag gestellt:
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

a) D e r  Landtag spricht es a l s  seine Ucberzeuguug 
au s ,  daß der Verkauf deö M ontanw erkes J d r i a  für die 
Interessen des Landes Kraitt wirklich verhängnißvoll 
w ä re ,  und macht daher die vom LandeSattsschusse an 
das  hohe k. k. S t a a t s -  und an das  hohe k. f. F inanz
ministerium gegen den Verkauf gerichtete B i t te  hiemit 
zn feiner eigenen.

b) D e r  LaudeSausschuß werde beauf trag t,  diesen 
Beschluß zur Kenntniß dcr genannten k. k. Ministerien 
zu bringen.“

9. Betreffend die im §. 10  gedachte Uebertaffung der 
S t a t u e  deS heiligen Jo h a n n e s  an die Laibacher S ta d tg e -  
meittdc ist das Comits darüber einig geworden, dem hohen Land
tage die Genehmigung des vom Landcsausschussc in difscr A n 
gelegenheit beobachteten Vorganges anzuempsehlen, weil durch 
denselben das  Erzcuguiß des so rühmlich bekannten M ei-  
sters R obba  in dcr S t a d t  Laibach selbst seinen S ta n d o r t  
finden, hiedurch der S ta d t  Laibach eine neue Zierde verliehen 
und das  Kunstwerk der B ew underung  des kunstsinnigen 
Pub likum s näher gerückt wird. D e m  hiebei znnt Ausdrucke 
gekommenen Wunsche, daß dieses monumentale Werk nicht 
durch eine Reihe von J a h re n  seiner Wiederansstellung ent
gegenharren möge und daß letztere itt einer Weise geschehe, 
die dasselbe auch der Nachwelt unverdorben e r h ä l t , wurde 
im Ausschüsse allseitig beigestimmt, und in letzterer B e 

ziehung b e to n t , daß vou der Beschaffenheit des S te in e s ,  
aus  welchem besagtes Bildhauerwerk gemeißelt ist, abhängt, 
ob es nicht uöthig sein wird, dasselbe, wie eö auch bisher 
der F a l l  w a r ,  vor dem Einflüsse der W itterung möglichst 
zn schützen.

O h n e  dein eben dargelegten Wunsche in einer Aende- 
ritttg jener Bedingung Ausdruck zu geben, an welche der 
Landesausschuß den der S tadtgemeinde Laibach gemachten 
Anbot geknüpft hat, erachtete das Comit6, dem H. Landtage 
den A ntrag  stellen zu sollen:

„ D e r  H. Landtag wolle beschließen:
a )  D ie  vom Landesansschnsse der Commune Laibach 

angebotene und von dieser unter der Bedingung, daß sie 
das  S ta n d b i ld  des heil. Jo h a n n e s  auf ihre Kosten auf 
einer Brücke oder sonst einem geeigneten Platze der S t a d t  
cutfstelle itttd bleibend in gutem Zustande erhalte, ange
nommene Ü berlassung dieser S t a t u e  wird vom Landtage 
genehmiget.

b) D e r  Landtag spricht der Stadtgemeinde Laibach 
gegenüber die E rw a r tun g  a u s ,  daß die Aufstellung des 
gedachten Kunstwerkes itt angemessener Z e it  ttttd itt einer 
Weise erfolge, daß dasselbe auch der Nachwelt unverdor
ben erhalten bleibe."

10. D e r  LaudeSeulturfoud und dessen llcbergabc in die 
V erw altung  des Landes ist bereits itt zwei Sessionen der 
Gegenstand sehr eingehender Besprechungen gewesen, wobei 
gründlich erörtert ttttd dargethan w u rd e , daß dieser Fond 
einen Theil des Landesvermögens bilde ttttd daß das Land 
nach der Landesverfassung berechtiget sei, die Uebergabe dieses 
Fondes von der S ta a tsv e rw a l tu n g  zu fordern.

D e r  diesfällige in der letzten Session gefaßte, die Ueber
gabe dieses FondeS anstrcbcndc Beschluß wurde jedoch nach 
der im Rechenschaftsberichte enthaltenen Rechtfertigung an s  
dem G runde  nicht in Vollzug gesetzt, weil bei den von dem 
frühem  M in is te r iu m  diesfalls festgehaltenen M ax im en  ein 
günstiger Erfolg durchaus nicht zu erwarten w ar.

D a s  gegenwärtige M in is te r ium  scheint indessen itt dieser 
Beziehung einer ändern Ansicht zn huldigen und hat bereits 

j  itt S te ie rm ark  ttttd T i ro l  den Landeöenltnrfond in die V e r 
waltung des Landes übergeben.

D ie s  berechtigt in der T h a t  zn der H o f fn u n g , daß 
! die hohe Regierung auch gegen das Land Krait t  ein gleiches 

Verfahren beobachten werde.
E s  dürfte daher ganz an der Zeit  se in , den Landes- 

I ansschttß neuerdings anznweisen, in Gemäßheit des itt der 
letzten Session gefaßten Beschlusses die Uebergabe des ge- 
dachten FottdeS ohne Verzug von der hohen Regierung zu 
verlangen.

D e r  Ausschuß stellt zu dem Behttfe den A n t r a g : 
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D c r  Landesatisschnß werde angewiesen, die Ueber
gabe des LattdeSculturfottdes m it  eingehender Darstellung 
feiner Entstehung und gesetzlichen W idm ung unter B e 
rufung auf die Lattdesordnttng neuerdings zu rcclctmiren."

11. B e i  Besprechung des § . 13  wurde allgemein der 
: Wunsch rege, eine Verminderung der Kosten des Gruttdent-

lastungsfondes auch itt der Richtung auzustrebcn, daß die 
Abwickelung des Grundlasten-Ablösungs- und R egu l i rungs-  
gcschästes möglichst beschleuniget und daß die Anstrengung 
und Veranlassung von muthwilligen Processen dieser A rt  
möglichst hintangehalten werde.

E s  wurde nämlich vorgebracht, daß die Beendigung 
des Geschäftes in  einer Gegend oft dadurch aufgehalten 
werde, daß die Berechtigten m it  der Geltendmachung ihrer 
Ansprüche zögern, um  m it  denselben oft erst dann hervor
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zukommen, wenn die Verhandlungen m it  dem verpflichteten 
G u te  schon gepflogen worden sind.

D ie s  habe zur Folge, daß in einer Gegend dieselben 
O pera t ionen  wiederholt vorgenommen werden müssen, w äh
rend m an  sie bei rechtzeitiger Geltendmachung in  einem 
M a le  abgethan hätte.

Ebenso seien Fälle  nicht selten, daß einerseits Ansprüche 
ohne alle Berechtigung erhoben, und anderseits wieder ganz 
berechtigte Ansprüche ohne allen G ru n d  bestritten werden, 
so daß m an sagen könnte, es geschehe das Eine wie das A n
dere oft n u r  au s  dem G runde , weil das M iß lin g en  nichts 
kostet. Dadurch werde» oft ganz nnnöthige, m it  bedeuten
den Kosten verbundene Proceduren hervorgerufen.

D a s  (SomittS hat nicht ermangelt, in Betreff der an 
geregten Uebelstände ein R eg ierungsorgan  a ls  Experten ;n  
vernehmen, und glaubt gegen die Saumseligkeit der Rekla
mationen eine Abhilfe darin  zu finden, wenn der § . 3 0  
der D urchführungsverordnung  vom 3 1 .  October 1 8 5 7  zur 
angemessenen Anwendung gebracht w i r d , wornach den B e -  | 
rechtigten ein P räclus iv term iu  zur Geltendmachung ihrer 
Ansprüche gesetzt werden kann.

M uthw illige  Proeeßführungen in G rundentlastungs- 
sachen namentlich dadurch h in tanzuhalten , daß m an den 
Schnldtragenden in den Ersatz der Kosten verurtheilt, scheuete 
die bisherige P r a x i s  vielleicht deshalb, weil sie in den be
stehenden Gesetzen zur Entscheidung der Kostenfrage keine 
oder n u r  zweifelhafte Anhaltspunkte finden mag.

W il l  m an  also in dieser Beziehung eine Abhilfe schaffen, 
so gibt es hiezu n u r  einen Weg, nämlich, sich au die hohe 
Regierung unmittelbar zu wenden und um Erlassung einer 
entsprechenden nachträglichen Verfügung oder Gcfctzcscrläute- 
ruug  zu bitten.

D e r  Ausschuß erlaubt sich demnach nachstehende A n 
träge zu stellen:

„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
a) D ie  hohe Regierung wird  ersucht, auf ihre O r 

gane einzuwirken, daß der § . 3 0  der D urchführungsver
ordnung ddo. 3 1 .  O ctober 1 8 5 7  zur angemessenen A n 
wendung gebracht werde.

b) D ie  hohe Regierung wird weiters ersucht, die 
die Grundlasten-Ablosuiig und R egnlirung betreffenden 
Gesetze durch eine nachträgliche Verfügung oder E r läu te 
rung rücksichtlich des Anspruches über den Ersatz der 
Kosten nach den fü r  den Eivilproeeß bestehenden N o r 
men zn ergänzen.

c) D e r  Laudesausschuß werde m it der M it the i lung  
dieser Beschlüsse au die hohe Regierung betraut."

12. I n  Betreff der im  §. 15  des Rechenschaftsbe
richtes erwähnten Entscheidung des Grenzstreites zwischen 
dein Herzogthuine K ra in  und dem, dem S z lu in e r  G renz- 
regimente einverleibten Sichelburger Distrikte hat das Eoiuitö 
die Ansicht deü LandesanSschusseS vollständig aeceptirt und 
stellt a n s  den von diesem geltend gemachten G ründen  den 
A n t r a g :

„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
D ie  vom hohen k. k. S ta a tsm in is te r iu m  m it  E r laß  

ddo. 6 .  Septem ber 1 8 6 5 ,  Z .  4 1 2 2 ,  im Einvernehmen 
m it  dein hohen k. k. M in is te r iu m  des Krieges und der 
F inanzen über die definitive Feststellung der zwischen 
dem Herzogthum K ra in  und dein zum S z lu in e r  Grenz- 
regimente gehörigen Sichelburger Distrikte streitigen Lan- 
desgrenzc nach der im Commissionsprotokolle ddo. 15 . bis 
2 0 .  O ctober 1 8 6 0  näher beschriebenen P rätens ionslin ie  
getroffene Verfügung werde m it  dem ausdrücklichen V o r 
behalte zur Kenntniß genommen, im Falle, a ls  das  I n 

stitut der M il i tä rg renze  aufgehoben werden sollte, die 
Rechte des Landes K ra in  aus Feststellung der Landes- 
grenze nach der krainerischerseits ausgestellten P rä tcns ions-  
linie wieder zur Geltung zu bringen."

13. Schließlich möge es dem Ausschüsse gestattet sein, 
seiner bei der P rü fu n g  der Geschäftstä tigkeit  des Landes- 
ausschusses gewonnenen Ueberzengung durch die S te l lu ng  
folgenden Antrages Ausdruck zu geben.

„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
D e r  Landtag erkennt den regen Eifer und die er

sprießliche Thätigkeit des Landesausschusses in Besorgung 
der ihm an vertranten Geschäfte dankbar an ."

P r ä s i d e n t :

I c h  eröffne die Generaldebatte. Wünscht jemand von 
den Herren das  W o r t ?

(Nach einer P a n s e : )
W enn nicht, so schreiten w ir  zur Specialdebatte.
A ls  erster A ntrag  liegt hier der Antrag deö A u s 

schusses, welcher dahin lau te t :
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D ie  Gegenstände zur Kenntniß zu nehm en , welche 
unter l i t .  a. b is  f. verzeichnet find."

I c h  unterlasse die Verlesung dieser Gegenstände, da 
der Bericht den Herren ohnehin vorliegt. I s t  etwas gegen 
diesen A ntrag  zn e r in n e rn ?  (Nach einer P a u s e : )  W enn 
nicht, so bitte ich jene Herren, welche m it diesem Antrage, 
daß der Landtag diese Gegenstände zur Kenntniß nimm t, ein
verstanden s in d , sitzen zu bleiben. (N iemand erhebt sich.) 
D e r  A ntrag  ist angenommen.

D e r  zweite A ntrag  geht dah in :
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D ie  im  Rechenschaftsberichte itt Betreff des vom
Landtage ausgesprochenen Wunsches wegen E inbringung 
eines neuen Heeresergänzungsgesetzes enthaltenen M i t t e i 
lungen werden in der E rw ar tun g ,  daß die in dieser Rich
tung zu Tage getretenen gerechten und durch ganz be
sondere Verhältnisse hervorgemseuen Wünsche der B e v ö l 
kerung bald zur Befriedigung gelangen w erden , derzeit 
lediglich zur Kenntniß genommen."

Wünscht jemand von den Herren diesfalls das W o r t ? 
(Nach einer P a n s e :) W enn n i c h t , so bitte ich jene 
Herren, welche mit diesem Antrage einverstanden sind, sitzen 
zu bleiben. (Niemand erhebt sich.) D e r  A ntrag  ist ange
nommen.

D e r  zweite A ntrag  l a u t e t :
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D e r  Landtag des Herzogthums K ra in  spricht m it 
Bezug auf seine in der 37 .  S itzung  der zweiten Session 
am  2 8 .  M ä r z  1863  gefaßten und in der 11. S i tzung  
der dritten Session am 31 .  M ä r z  1 8 6 4  wiederholten 
Beschlüsse seine erneuerte B i t te  a n s :

D ie  hohe Regierung geruhe in Berücksichtigung der 
außerordentlichen und anhaltenden Bedrängnisse der M o n 
tan- und insbesondere der E isen-Industr ie  des Herzog- 
thumS K ra in  durch Abänderung des Gesetzes vom 28sten 
A pril  1 8 6 2  die M ontau-R einertragss tener auf eine M a 
ximalgrenze von höchstens 5  Percent zurückzuführen, so
wie die Freischurssteuer von 2 0  fl. gänzlich aufzuheben, 
oder doch auf 6  fl. 3 0  kr. m it  der weiteren N o rm  zu 
erniedrigen, daß die m it  Allerhöchster Entschließung vom
5 . August 1 8 5 9  den Bergbanen eingeräumte Begünsti
gung, wonach bei besonders schwierigen Abbanverhält- 
uissen die Nachsicht der halben Massengebühr zugestanden



S p e c ia ld e b a tte  übe r die AusschuH anträge betreffend den Rechenschaftsbericht. — B em erkungen dcs S t a t th a l t e r s  über die M ontanbestcucn ingsfrage .

werden kann, in analoger Weise auch bei ähnlichen noto
risch schwierigen Schnrfverhältnissen für einzelne Reviere 
oder G ruppen von Freischürfen ans die allsällige restringirte 
Freischursstener ausgedehnt werden möge."

Wünscht J e m a n d  das W o r t ?
S ta ttha lte r Freiherr v. Bach:

I c h  habe n u r  bezüglich des Punk tes  k .  des im R e 
chenschaftsberichte des Landesanöschiisseö, der eben durch 
-iesen A ntrag  des Ausschußberichtes näher erläutert wird, 
einige Bemerkungen zu machen.

(5s heißt nämlich im Punkte k. S e i t e  5  des Rechen
schaftsberichtes des LandcsauSfchusses: „Hinsichtlich der vom 
Landtage in der 11. S itzung  beschlossene» B i t te  um A uf
hebung oder doch Herabininderung der Freischurssteuer ist 
eilte Erledigung noch nicht herabgelangt."

Ic h  muß in dieser Beziehung berichtigen, daß aller
dings eine Erledigung herabgelangt ist und daß diese E r 
ledigung m it einer Zuschrift vom 19. A pril  v. I . ,  A. 6 9 8 ,  
dem Laudesausfchusse mitgetheilt worden ist. I c h  werde 
m ir  erlauben hier diese Anschrift abzulesen: „ I m  E inver
ständnisse m it  dem k k. S t a a t s -  und F inanzminis ter ium  
hat das k. k. M in is te r ium  für Handel- und V o l k s w i r t 
schaft unter dem 13. April  1 8 04 ,  Z .  4 7 5 6 /2 5 8 ,  anher er
öffnet, daß es zur Zeit  an genügenden Anhaltspunkten und 
Erfahrungen fehlt, um  die Aufhebung oder M odificirung 
des Gesetzes vom 2 8 .  April 1 8 6 2  im  verfassungsmäßigen 
Wege beantragen zu können, zumal w as  insbesondere die 
Freischürfe betrifft, da die nach deren E inführung  «»getre
tene Verminderung der Frcischiirsc noch keinen untrüglichen 
M aßstab  fü r die Schädlichkeit der erstereu abgibt, daß aber 
die R e g i e r  u n g dem Gegenstände der Bcrgwerksbcste»e- 
rinig insbesondere anläßlich der Zolltarifverhandlungen ihr 
angelegentliches Augenmerk zuwende."

Ic h  muß ferner m it  Rücksicht auf den I n h a l t  dieses 
Absatzes des Ausschnßberichtes h ier ,  weil sie vielleicht für 
das  H a n s  von Interesse wäre, eine S te l le  a n s  der D a r -  
stellling, die eben vom statistischen Ecntralbnrean  über den 
Bergwerksbetricb in Oesterreich herabgelangt ist, verlesen, 
a n s  welcher S te lle  die Ausdehnung jener Begünstigung zu 
entnehmen ist, welcher sich der B ergbau  in K ra in  bereits 
durch die Nachsicht der halben Massengebühr zu erfreue» hat.

E s  heißt nämlich in diesem Berich te :
„V on  den in K ra in  auf Eisensteine verliehenen 2 0 2  

Grubenmassen und 5  Ucbcrscharcn, dann  von den 2 6 4  
Tagmassen befinden sich in Folge Finanzministerial-Erlasses 
vom 2 0 .  September 1 8 60 , Z .  2 3 .2 9 6 ,  1 2 9  Grubcnmassen 
und 2  Ueberscharen m it  einem Flächen
inhalte v o n ...................................  1 ,6 0 4 .3 7 8  Q .-K ls t .
ferner 2 5 7  Tagmassen m it  dem Flächen
inhalte v o n ...................................  7 ,3 4 5 .7 9 5  „
daher zusammen 3 8 6  Bergwerksmassen 
und 2  Ucbcrscharcn mit dem Flächen
inhalte v o n ...................................  8 ,9 5 0 .1 7 3  Q .-K ls t .
im  Gennsse dcr N a c h s i c h t  d e r  h a l b e n  M a s s e n g e -  
b ü h r ,  so daß i n K r a i n  von der auf Eisenstein verlie
henen Massenflüche n u r  fü r  73  Grubcumassen und 3  Ueber- 
scharcu m it  einem Flächeninhalte von 5 5 2 .1 0 9  Q .-K ls t .
und für 7 Tagmaffeu m it  einem Flächen
inhalte v o n .........................................  1 5 4 ,5 5 0  „
zusammen fü r  8 0  Bergwerksmassen und 
3  Ueberscharen m it  dem Fächcninhalt
v o n ..... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  7 0 6 .6 5 9  Q .-Klst .
die gesetzliche Massengebühr i m  v o l l e n  B e t r a g e  cinzn- 
zahlcn ist."

X X I. S itzu n g .

P r ä s id e n t :

Wünscht Je m a n d  das W o r t ?

A bg. D r .  T o in a n :

I c h  bitte um  das W ort .  I n  Anbetracht, daß uns  
erst heute durch S e .  Exccllenz den H errn  S ta t th a l te r  be
kannt worden ist, daß die hohen Ministerien über die P e 
tition dcs hohen Landtages rücksichtlich der Freischurf- und 
Montanstener eine Erledigung herab gelangen l ießen, und 
daß w ir  erst heilte diese Erledigung vernommen haben, 
wäre ich dcr Ansicht, daß diese Erledigung ihrem In h a l te  
nach dem Eomitö zugewiesen werden möchte und daß d a s 
selbe diesbezüglich erst seine weiteren Anträge über den 
Punkt  k. zu stellen hätte.

Ic h  stelle daher deu A ntrag, daß über den Rechen
schaftsbericht rücksichtlich dcr Gegenstände, die in  dem 
Punkte k. desselben enthalten s i n d , heute nicht debattirt 
und abgestimmt, sondern, wenn die S itzung sortgcsührt 
wird, zn den weitern Gegenständen übergegangen und da
her dieser P unk t  k. dem Comitö zur nochmaligen B e 
nützung m it  Rücksicht aus den soeben vernommenen E r laß  
zugewiesen werde.

P r ä s i d e n t :

E s  is t von d em  H errn  D r .  T om an  e in  V ertagungsantrag  
ad  hoc H ergebracht w o r d e n , u n d  ich s te lle  d a r ü b er  d ie  U n- 
te r s tü tz u u g s fr a g e . Ic h  b itte  jen e  Herren, w elche  d en se lb en  
u n ter stü tzen  w o l le n ,  sich zu  erh eb en . (Geschieht.) E r  is t  h in 
lä n g l ic h  u n te r stü tz t .

Wünschcn vielleicht der H e r r  Berichterstatter über die
sen Antrag zu sprechen?

B erichters ta tter  S v e t e e :

Ich accomodirc mich vollkommen diesem Anträge.

P r ä s i d e n t :

Ich bringe nun  diesen V ertagnngsantrag  zur Abstim
mung , und bitte jene H e r r e n , wclchc damit einverstanden 
s in d , daß diese P ar t ie  dcö Rechenschaftsberichtes zur noch
maligen Berücksichtigung dcö heute vcrnommcncn Erlasses 
und zur ferneren Berichterstattung dem Ausschüsse zngc- 
miesen werde, sich gefälligst erheben zn wollen. (Geschieht.) 
E r  ist angenommen.

W ir  sind dadurch nicht beirrt, in der Bera thuug  über 
die übrigen Punkte fvrtzuschrcitcu.

Berichters ta tte r  S v e te e :

E s  ist eben jetzt dcr Wunsch rege gemacht worden, 
ob cs nicht angczcigt wäre, das  Resultat dieser ueuerlichcii 
B era thuug  nicht strenge geschäftsordnungsmäßig behandeln 
zu lassen, nämlich von der Vervielfältigung dieses Nach
tragsberichtes Umgang zn nehmen. ( R u f e : D a s  versteht sich.)

P rä s id e n t :

Ich stelle au das  hohe H a u s  die Anfrage, ob cs damit 
einverstanden ist ,  daß der Bericht über diesen Theil  vom 
Ausschüsse unmittelbar im Hause vorgetragen und von dcr 
Drucklegung Umgang genommen werde , und bitte jene 
Herren, weicht damit einverstanden sind , sich zu erheben. 
(Geschieht.) E r  ist angenommen.

E s  kommt nun der Antrag an die R e ih e :
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D e n  Erben des H errn  J o h a n n  Koslcr werde für 
den in dem hicrortigcu IrreuhauSfonde edelmüthig ge
spendeten namhaften B e tra g  von 3 0 0 0  fl. dcr D ank  dcS 
Hanfes ausgesprochen."

3
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Wünscht I e in a n d  dcr Herren das  W o r t ?  (Nach einer 
P a u s e :) W enn  nicht, so teile ich die Abstimmung ein, und 
bitte jene H e r reu ,  welche m it  dem eben vernommenen A n 
träge einverstanden sind, sich zu erheben. (Geschieht.) E r  ist 
angenommen.

D e r  weitere A ntrag  des LaudeSausschiisses lau te t :  
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D ie  vom LandeSauSschusse der hierortigeu S tad t«  
gemeinde behufs Nesuudiruug der aus dieselbe entfallen
den ,  vom ständischen Fonde vorschußweise bestrittenen 
B a n q n o te  für die im J a h re  18G5 in der hiesigen R e a l 
schule durchgeführten Evusirv irnngsaibeiteii  gewählte E r 
leichterung, den gedachten Vorschuß in vier gleichen J a h 
resra ten  vom J a h re  1 8 6 7  an unverzinslich rückzahlen 
zn können, werde genehmiget."

Wünscht J e m a n d  das  W o r t ?  (Nach einer P a n s e : )  
W e n n  nicht, so bitte ich jene H e r r e n , welche m it  diesem 
Antrage einverstanden sind, sitzen zn bleiben. (N iem and  er
hebt sich.) E r  ist angenommen.

D e r  nächste A ntrag  des Ausschusses l a u t e t :
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließe»:

D e r  Pcnsionsbezug des v. M a i t i  a ls  gewesenen 
V erw alte r  des hiesigen ZwangsarbcitshanscS im jäh r
lichen B e trage  p r .  1 0 5 0  fl. ö. W .  werde sowohl p ro  
p ra e te r i to  a ls  p ro  fu tu ro  ohne alle Beschränkung au s  
dem Landesfonde flüssig gemacht, ohne jedoch hiedurch 
dem dem Lande a n s  dem § . 2 5  der L. O .  zustehenden 
Rechte p räjudiziren  zu wollen."

Wünscht J e m a n d  der Herren das W o r t  ? (Nach einer 
P a u s e :) W enn  nicht, bitte ich jene Herren, welche mit 
diesem Anträge einverstanden s in d , sitzen zu bleiben. ( E s  
erhebt sich n u r  der Abgeordnete D r .  S n p p a i i . )  E r  ist mit 
A usnahm e einer S t i m m e  vom hohen Hause genehmigt.

E s  kommt nun  der A ntrag  an  die R e ihe :
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

D c r  Landesansschuß wird angewiesen und ermäch
tiget, die hiesige Zw augsa rb e i tsan s ta l t  in die V erw altung  
des Landes m it  vollständiger Osfenlassnng dcr M o d a l i tä t  
der E rnennung  des V erw a l te rs  zu übernehmen."

Wünscht J e m a n d  dcr Herren das  W o r t ?
S ta tth a lte r Freiherr v. B ach:

I c h  werde ersuchen, diesen P un k t  m it  dem nächst fol
genden in Verbindung zu b ringen ,  da ich dann die Ehre 
haben w erde , über dieselben meine Aenßernng abzugeben.

P r ä s i d e n t :
D e r  nachfolgende A n trag  l a u t e t :
„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

a) D e r  Landtag hält  an dem ihm durch § . 2 5  
der L. O .  von S r .  M a je s tä t  eingeräumten Rechte, die 
A r t  der E rnennung  und D isc ip l inarbchand lung  des V e r 
w alte rs  der hiesigen Z w augsarbe itsans ta l t  zu bestimmen, 
insolange fest, a l s  der gedachte P a ra g ra p h  im verfassungs
mäßigen Wege nicht abgeändert wird.

b) D e r  Landesansschuß wird beauftragt, diesen B e 
schluß zur Kenntniß  dcr hohen Regierung zu bringen."

S ta tth a lte r Freiherr v. Bach (zum Präsidenten gewendet): 
I c h  bitte um  das  W or t .
D ie  Regierung wünscht ebenfalls, daß die S chw ierig 

keiten beglichen w e rd e n , welche bis jetzt der Uebertraguiig 
des Z w angSarbei tshanfes  au den Landesansschuß im Wege 
stehen.

Diese Schwierigkeiten beruhen in dcr zweifelhaften 
Frage  wegen E rnennung  des V erw al te rs  der Z w a u g s a r 
beitsanstalt.

M i r  scheint der M o d u s ,  wie er in dem Ausschußbe
richte beantragt ist, nicht der A rt  zu fein, um diese Schwie
rigkeiten zu beheben, denn cs wird in diesem Anträge einer
seits die Uebertraguiig dcr Z w au gsa rb e i tsan s ta l t  au den
Ausschuß, jedoch unter Offeiilassniig dcr F rage  wegen E r 
nennung des V erw alte rs  b e a n t r a g t , andererseits wird m it  
B e ru fu n g  auf den § . 2 5  der L. O .  der LandeSvertretung 
das  unbeschränkte Recht der E rnennung  des Verwalters '  
dieser Anstalt vindieirt.

E s  scheint m ir  dieses eine seltsame Lösung einer
offenen F rage, welche in dem ersten Absätze a l s  zweifelhaft 
hingestellt und im zweiten Absätze a l s  zweifellos entschieden 
bezeichnet wird. Ic h  werde die Ehre h a b e n , hierauf im
Verlaufe meines V or trages  wieder zurück,»kommen und
gehe auf die Wichtigkeit der G ründe  über ,  au s  denen die 
Regierung das  Recht der E rnennung  dcs Zw angsarbeitS - 
hauöverwalters fü r  sich in Anspruch n im m t.

(  B e i  dem Zwaugsarbe itshause  ist das wesentliche und 
vorwicgcndc M o m e n t  der polizeiliche Zweck, die Correc- 
tioitiruug dcr Z w ä u g l in g c ;  die Zw änglinge  sollen durch 
eine ccufequcnte discipl mansche E in w irk u n g , durch A nha l
tung zur Arbeit, durch Relig ious- und sonstigen Unterricht 
von ihren schlechten Gewohnheiten abgezogen und möglichst 
gebessert der menschlichen Gesellschaft zuriicfgcgebe» w erden .)  
W enn cs sich nun  darum  handelt, eine Anstalt  dieser Art, 
welche bisher von der Regierung verwaltet worden i s t , in 
andere H än d e ,  und zwar hier in jene dcs Ausschusses, zu 
übergeben, so ist es das Recht und die Pflicht der Regie
rung ,  jene Vorbehalte zu mache», welche z»r sichere» E r 
füllung dieses polizeilichen Zweckes »othrneiidig sind. Diese 
Vorbehalte sind die allgemeine polizeiliche und disciplinäre 
Ucberwachuiig der Anstalt,  die J n d i e a t u r  bezüglich der Z u 
weisung und Entlassung der Z w ä n g l in g e ,  die Uebung der 
disciplinäre» G ew alt  gegen die Z w ä n g l in g e , endlich der 
dircctc E influß  auf die (ünienuuitg des V erw alte rs  der 
Anstalt.

V v»  diese» Vorbehalte» w ird  der letztere augestritten, 
und er ist gerade derjenige, ans den die Regierung nicht ver
zichte» kann. Betreten S i e  einmal, meine Herren, /Sie hiesige 
ZwaiigsarbeitSaiistnlt.  S i e  finden dort 2 5 0  Personen ans  
verschiedenen Prov inzen  der M onarchie zusammengewürfelt. 
ES sind dort nicht harmlose V agan ten , sonder» der M e h r 
zahl nach Leute gefährlichster A rt ,  Menschen, die eben ihre 
S t r a f e  wegen verübter Verbrechen auSgestanden haben und 
die sich wieder feindlich auf die Gesellschaft stürze» würde», 
wenn sie nicht die M a u e rn  des Zw angsarbe itshauses  zurück- 
hiclten, damit die öffentliche Sicherheit vor ihnen geschützt^ 
und der Versuch gemacht werde, sie zu bessernd M i t  Leuten 

: solcher A r t  hat eö der V erw alte r  dieser Anstalt zu t h n n ; 
solche verwilderte N a tu ren  hat er m it  ernster S tre n g e  zn 
zü ge ln , er hat sie durch strenge disciplinäre B ehand lung , 

i durch Anhalten zur A rb e i t , durch religiösen Unterricht wo 
möglich zu bessern und sie seinerzeit a l s  ungefährlich der 
Gesellschaft zurückzugeben. D a s  Schicksal einer solchen 
Anstalt  liegt, so zu sagen, in den H änden des V e rw a l te r s ; 
die Bcurthe iluug  der Befäh igung  und die E rnen n u ng  des 
V erw alte rs  muß daher vorwiegend und entscheidend in den 
Händen der Regierung l iegen , wenn dcr polizeiliche Zweck 
dieser Anstalten sicher erreicht werden soll. D ie  Regierung 
hat m it  voller Bereitwilligkeit das  von ihr in Anspruch 
genommene Recht der E rnennung  des Z w a n g sa rb e i tsh au s-  
V erw alte rs  dahin eingeengt, daß sie sich den Tcrnavorschlag

I dcs Ausschusses gefallen lassen w ol le ; sie hat jedoch ge
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glaubt, den Vorbehalt zu machen, daß fü r  den kaum vor- 
auszusetzenden F a l l ,  daß in diesem Tcruavorschlagc nicht 
auf vollkomincn geeignete Persönlichkeiten vorgesehen werde, 
sie an den Tcrnavorschlag nicht gebunden sei, sonder» den
selben an  den Landesausschuß m it  der E in ladung  zurück- 
geben könne, einen neuen Vorschlag zn machen.

M a n  sieht in diesem Vorgänge die G e fa h r ,  daß der 
E influß, welcher dem Landesausschusse bezüglich der E rn e n 
nung des V erw alte rs  eingeränmt wird, dadurch „illusorisch" 
werde. M eine  H e r r e n , ich glaube, man kann von der R e 
gierung e rw a r te n , daß sie den Vorschlag des Landesaus- 
schnsscs ganz ernsthaft nehme, daß sic n u r  a n s  den t r i f 
tigsten G ründen  sich bewogen finden könnte, einen solchen 
Vorschlag abzulehnen, daß es G ründe  sein müssen, denen 
auch der Landesausschuß sich wird  nie verschließen können 
und daß auch von der Umsicht des LandcSansschusscs wird 
erwartet werden können, daß er der Regierung im m er n u r  
vollkommen geeignete Persönlichkeiten gegenwärtig halten 
wird. Ic h  erlaube m ir  hier nochmals zu betonen, daß der 
V o rb e h a l t , welchen die Regierung in dieser Frage macht, 
nie weiter gehen wird, a ls  dies die Nothwendigkeit gebietet, 
daß daher die Ernennung  der übrigen B eam ten  und Ange
stellten dieser Anstalt und ihre disciplinärc Behandlung, 
ferner die V erw altung  und Leitung der Anstalt in ökono
mischer Beziehung vollkommen in der H and  des Ausschusses 
bleibt, ja, daß der Verwalter auch bezüglich seiner sonstigen 
Dicnstcsvcrpflichtungcn dem Landesausschusse verantwortlich 
sein und an  dessen Anordnungen gebunden sein wird.

I c h  gehe nun  ans die A rt  ü b er ,  wie die Differenz, 
welche zwischen der Landesvertretung und der Regierung 
besteht, zu schlichten sei? Ic h  erlaube hier vor Allem zu 
e r in n e rn , daß in der vorigen Session von dem Landtage 
beschlossen w urde: „ D a s  Recht der Ernennung  dcö V er
w alters  der Zw angsarbc itsansta l t  steht innerhalb des T erna-  
Vorschlagcs des Landcsausschnsses der Regierung zu." D ie  
einfache Erledigung der Sache wäre also , wenn der Land
tag bei diesem Beschlüsse beharrt und n u r  die Reserve gelten 
ließe, welche eben erwähnt worden ist. S t a t t  dessen wird 
n u n  Folgendes b e a n t r a g t : „ E s  möge erstens m it  Offen-
lassnng der F rage wegen der Ernennung  dcö V erw alters  
des Z w angsarbeitshauses  diese Anstalt der Landcsvcrtretung 
übergeben w erden ; zw eitens: cs möge, m it  B eru fung  ans 
den §. 2 5  der Landcsordnung , der Landesvertrctung das 
unbeschränkte Recht zur E rnennung des V erw alte rs  dieser 
Anstalt zuerkannt werden.

I c h  g laube, meine H erren ,  dieser A ntrag  wird zu 
keiner Erledigung sichrem, denn auf den ersten Absatz, nämlich 
ans die Uebergabe der A ns ta l t ,  kann die Regierung nicht 
anders cingehen, a ls  nach erfolgter E in igung  bezüglich des 
zweiten Absatzes, nämlich bezüglich der E rnennung  des V e r
w a l te r s ,  und hier ist eine E in igung m it  Rücksicht auf den 
S tan d p un k t ,  ans welchen sich der Ausschuß stellt, nicht möglich. 
I c h  möchte aber auch daran  e r in n e rn ,  daß m ir  die B e r u 
fung ans den §. 2 5  der Landesordnung nicht ganz stichhältig 
erscheint, denn der §. 2 5  der Landesordnung hat offenbar 
n u r  „ d i e  e i g e n t l i c h e n  L a n d c s a n s t a l t e n "  zum 
Gegenstände. B e i  dem Zwangsarbeitshause nun  handelt es 
sich nicht um eine eigentliche L andcsans ta l t ; dasselbe ist eine 
„<S t a a  t s a n s t a t t " ,  die n u r  d a r u m , weil sie au s  dem 
Landessäckel erhalten w i r d , der V erw altung  des Landes über
geben wird. E s handelt sich um eine A nsta l t ,  bei welcher 
erst die Bedingungen vereinbart werden müssen, unter denen 
überhaupt eine Uebergabe stattfindcn kann.

U ebr igen s , beiläufig bemerkt —  obwohl ich auf dieses 
Argument kein Gewicht lege —  dürfte sogar der W o r t lau t

dieses P a rag raphen  meiner Anschauung nicht im Wege stehen; 
denn cs heißt im § . 2 5 :  „ D e r  Landtag bestimmt die A rt  
der Ernennung  der B eam ten  und Angestellten dieser Anstalt."

E s  würde also nicht gegen den W o r t la u t  dieses P a r a 
graphen verstoßen, wenn sich meiner Anschauung gefügt, 
wenn nämlich die A rt  der Ernennung  des V erw alte rs  mit 
der Regierung vereinbart werden würde.

M eine  H erren ,  ich mache S i c  hier ans ein Prüeedcnz 
aufmerksam, ans ein Prüeedcnz, das, glaube ich, von hoher 
Wichtigkeit i s t , näm lich : der D irce to r  der Wohlthätigkcits- 
Anstalten wird  über den Tcrnavorschlag des Landesaus- 
schusscs von S  c i n c r  M  a j e st ä t ernann t  werben. Gerade 
aber die Wohlthätigkeits-Anstalten sind die eigentlichen Landcs- 
ansta lten , ans welche der §. 2 5  Bezug hat.

I c h  schließe meinen V or t rag  d a m i t ,  daß ich glaube,
es möge der Landtag bei seinem Beschlüsse beharren , den
er im  vorigen J a h r e  bereits gefaßt h a t ,  nämlich: daß die 
Ernennung  des V erw alte rs  der Anstalt der Regierung inner
halb des Tcrnavorschlagcs dcö Landesausschusses zustehe, 
und ich würde n u r  bean tragen , daß hier der Zusatz gemacht 
würde, welcher eben jener Reserve, von der ich oben gesprochen 
h abe , entspricht, der Zusatz nämlich: „wobei cs selbstver
ständlich ist, daß der Regierung n u r  vollkommen geeignete 
Eandidatcn gegenwärtig gehalten werden."

Abg. D r. Toman:

I c h  bitte um  das W o r t ,  H e r r  Präsident.
B e i  den wichtigen Erklärungen, welche S c .  Excellenz

der H e r r  S ta t th a l t e r  rücksichtlich der Z w angsarbc itsans ta l t
gemacht ha t ,  und bei der Wichtigkeit des Gegenstandes würde 
ich cs wohl fü r  angczcigt halten, daß w ir  die S itzung schließen, 
um  in der nächsten S itzung  m it  neuen Kräften darüber 
urthcilcn und votircn zn können.

Präsident:

E s  ist Schluß  der S itzung  beantrag t;  wird  dieser A ntrag  
unterstützt? (Geschieht.) E r  ist hinreichend unterstützt.

Ic h  bitte nun, über den A ntrag  auf Schluß  der S itzung 
abzustimmen, und bitte jene H e r ren ,  welche damit einver
standen sind, aufzustchcn. (Geschieht.) E s  ist Schluß  der 
S itzung angenommen.

Abg. D r. Costa:

Ic h  bitte vor Schluß  der S itzung  noch um  das W o r t  
zu einem kurzen formellen Anträge.

Ic h  möchte nämlich, im Einverständnisse m it  den beiden 
anderen M itgliedern  des zur Vorbcrathnng meines Antrages 
eingesetzten E o m its 's  beantragen, daß das hohe H a n s  geneh
migen möge, daß bei der Berichterstattung über diesen Antrag 
von der gcschüftSordnnngsmäßigen Behandlung durch D ruck
legung des Berichtes über meinen A ntrag  Umgang genom
men werde.

Präsident:

ES ist zwar schon Schluß  der Sitzung angenommen 
worden, ich glaube jedoch diesen formellen A ntrag  zur K ennt
lich des hohen Hauses bringen zu sollen. W ird  etwas gegen 
diesen formellen A ntrag  cingcwcndet? (Nach einer P a u s e : )  
Wenn nicht, so bitte ich jene Herren, welche m it  demselben 
einverstanden sind, sitzen zu bleiben. (N iemand erhebt sich.) 
D e r  A ntrag  ist m it  eminenter M a jo r i tä t  angenommen.

D e r  Ausschuß fü r den Gesetzentwurf über das Wasser
recht hält  morgen um 11 U hr V orm it tags  eine S itzung .
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D ie  S itzung  des Ausschusses über den Rechenschaftsbericht 
w a r  ursprünglich von m ir  auf heute Nachmittag 5  Uhr 
angesetzt w orden, es haben m ir  jedoch mehrere M itglieder 
dieses Ausschusses augczeigt, daß sie nicht erscheinen können. 
I c h  bestinune daher diese S itzung  für M o n ta g  Nachmittag 
5  Uhr.

D ie  Tagesordnung  fü r  die nächste S itzung  ist :  F o r t 
setzung der heutigen D eba tte ;  Bericht dcs Ausschusses über 
den T ax ta r is  fü r  die Augenscheinsvoruahmen au s  Aulaß vou 
Baulichkeiten und Bauveränderungen im Pom erio  der S t a d t

Laibach; Bericht des Ausschusses über den D r .  Toman'schen 
A ntrag  rücksichtlich der Eisenbahnverbindungen Laibach-Villach 
und S t .  Pe te r  - Fiume. W ird  etwas gegen diese T agesord
nung e r in n e r t?

Abg. D r. C osta:
W ann  ist die nächste S i tz u n g ?

P r ä s i d e n t :
M o n ta g  B o rm it tag  10  Uhr. D ie  S itzung  ist ge

schlossen.

Schlich drr Sitzung 2 Ahr 15 Minute».

D r u ü  von  I g n a z  » . Ä le in m a y r  *  A edor B a m b e rg  in  Laibach. 
V e rla g  d e s  k ra in . LandeS-AuSschusseS.


